

### Temas sindicales

## Los cargos retribuidos en la organización

Ya que Angel Pestaña plantea el problema de los cargos retribuidos en la organización obrera, vamos a abordarlo con toda franqueza. Es necesario hacerlo para bien de la organización.

Los sindicalistas se han orientado en el movimiento sindical a base de prejuicios más que teniendo en cuenta las realidades de la vida sindical. Y por eso han cometido tantos errores, que ahora tienen que rectificar, y de rectificación en rectificación se van a negar a sí mismos. Es lo que lógicamente tiene que ocurrir cuando se adopta una posición equivocada en la lucha social.

Dice Pestaña que el aceptar un cargo en la organización representa un sacrificio. Y el cargo retribuido ¿no representa también un sacrificio? Lo representa, y de los mayores.

A los cargos retribuidos, por lo menos en nuestras organizaciones, se llega merced a la confianza de la masa. Y esta confianza, por lo menos en las organizaciones de la Unión General, se conquista a fuerza de sacrificios. Sacrificios en el cumplimiento de sus deberes con la organización y en estudiar los problemas y la técnica sindical para ponerse en condiciones de servir con utilidad a la organización.

Peró el cargo retribuido es en sí otro sacrificio. El trabajador que acepta se encadena a obligaciones y responsabilidades que ya no le dejarán caminar libremente en la vida. No puede emanciparse, aunque disponga de inteligencia para ello. Para él no hay jornada limitada. Defendiendo la jornada de ocho horas para los demás, él ha de trabajar hasta agotar todas las energías de que dispone.

Ha de hacer frente a todas las responsabilidades del movimiento, aunque a veces no le afecten; ha de soportar las críticas, sean o no justas. En una palabra: que el hombre del cargo retribuido es el menos libre de cuantos pertenecen a la organización. ¿No representa esto un sacrificio?

Y no hay que tener miedo al burocratismo. ¿Por qué? La organización obrera es una democracia viva. Ella, en uso de su soberanía, crea los cargos cuando los necesita; los suprime cuando estima que no desempeñan una función útil; elige y destituye a los compañeros que los ocupan, y en tales condiciones, ¿a qué temer el exceso de burocratismo? ¿Qué justificación tiene? Esto más bien indica un criterio poco firme respecto de la eficacia de la democracia. Y, sin embargo, es necesario tener fe en la democracia, en nuestra democracia sobre todo, porque es la más pura. Si en lo que se refiere a los organismos del Estado pudiese actuar la masa ciudadana con la misma eficacia que actúa en nuestras organizaciones, los asuntos públicos marcharían de modo muy diferente.

Angel Pestaña dice: «Pues no es raro el individuo que mientras veladamente combate los cargos retribuidos, los permanentes a sueldo, por el procedimiento sinuoso de las Comisiones o de los trabajos de organización y administrativos que hay que hacer en el Sindicato, pasa semanas y semanas sin ir al taller, cobrando cada sábado el salario correspondiente por haber ejecutado esos trabajos.»

¿Semanas y semanas nada más? Y años también. Si pudiéramos examinar la administración de los Sindicatos únicos—por algo se ha hecho desaparecer toda la documentación—, veríamos cosas verdaderamente asombrosas. Claro que cosa más asombrosa que no llevar administración, intervenida por los asociados, para que éstos puedan saber lo que se hace de sus cotizaciones, es difícil hallarla.

Las palabras de Pestaña significan una crítica justa y dura del pasado sindicalista. No se lo agradecerán sus colegas. Ni se lo agradecerán ni se lo perdonarán tampoco. Ya lo verá. Pero en las soluciones se queda a la mitad del camino. Sigue aún influyendo en él el prejuicio del exceso de burocratismo, y por eso propone esta solución al tema: «Los cargos retribuidos serían nombrados por un año, y no se admitiría la reelección en ningún caso.» Este es otro error. ¿Qué se busca en los cargos retribuidos? La eficacia en el desarrollo del trabajo. La eficacia y la economía, puesto que rinde mucho más trabajo un hombre técnicamente bien preparado para el desempeño de la función sindical que aquel que no lo está. Luego lo conveniente a los intereses de la organización y de los propios asociados está en asegurar la permanencia de los individuos en los cargos. La función hace el órgano. Es una ley física que no falla. Cuanto más tiempo esté un individuo desempeñando una función, mayor competencia técnica alcanzará para cumplirla. Sólo deben ser depuestos de los cargos los individuos en casos de negligencia en el cumplimiento de su deber o por faltas graves de orden moral.

Pestaña aborda tímidamente un tema delicado y de mucho interés: el de si los camaradas retribuidos deben tener o no los mismos derechos que los demás asociados. Pestaña se pronuncia en favor de que conserven todos sus derechos. Lo contrario es absurdo. ¿Cómo ha de privarse a las Sociedades del consejo de los hombres más competentes? ¿Y cómo ha de privarse a un camarada, que cumpla escrupulosamente con sus obligaciones, de sus derechos? Es inconveniente e injusto. Y por eso no prevalecerá el criterio contrario. Este criterio está alimentado por prejuicios, por pasiones enfermizas y envidias personales.

Al discutirse este asunto en una Sociedad importante, Sociedad madrileña, se decía como argumento definitivo: «Os queremos privar de vuestros derechos porque sabéis más y habláis mejor que nosotros.» El argumento no puede ser más deleznable y revelador de cretinismo en quien lo utiliza. Si tal propósito prosperase, veríamos triunfante en nuestras organizaciones el criterio burgués que niega los derechos sindicales y hasta la independencia de criterio a los funcionarios para juzgar los asuntos políticos.

## Los estudiantes chilenos

SANTIAGO DE CHILE, 14.— Aunque ayer se abrió la Universidad, después de los últimos conflictos estudiantiles, los estudiantes no entran en clase. Piden que sean levantadas las sanciones decretadas contra algunas de sus compañías.

No sabemos si deseare a Chile que el derrumbamiento de la dictadura del general Ibáñez siga trayectoria parecida a la de la dictadura del general Primo de Rivera. Fácil es para el lector encontrar sentido a nuestra duda. Desde luego, no es la primera vez que la estudiantina chilena se halla en conflicto con el Gobierno. Ni es la primera vez ni será, acaso, por fortuna, la última. Se trata de un hecho honroso, cuyos orígenes pretisan buscarlos en la falta de libertad. El conflicto, como se ha dicho en España, suele ser consistente con la dictadura. Los estudiantes chilenos no toleran, y hacen bien, lo que toleran los estudiantes italianos. Por otro lado, cada día se complica más en Chile esta cuestión, tan desagradable, sin duda, para el dictador. A este respecto, el paralelismo con España es indiscutible. También aquí, a despecho de enmiendas y paliativos, se complica cada vez más, para la tranquilidad del régimen, la cuestión estudiantil. No haremos por menos, como en nuestro caso, que ver con simpatía la actitud de los estudiantes chilenos. Puede que hayan recogido la onda que les enviaron sus compañeros de España.

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias.

## El paro forzoso en Italia

LONDRES, 14.— El correspondiente en Roma del «Daily Herald» calcula que el paro en Italia será mucho más extenso en 1930 que en el año precedente.

En 30 de junio de 1929 había 193.325 parados entre los 3.093.005 individuos de los Sindicatos fascistas asegurados. El 30 de junio de este año había subido a ese número a 322.299, o sea un aumento de 66,71 por 100.

Debe advertirse que entre los parados inscritos y que tienen derecho a socorro no se incluye a los que carecen de trabajo desde hace más de treinta días ni a los que no han abonado las 48 cuotas semanales consecutivas al fondo de paro. Además, los obreros agrícolas no tienen derecho al socorro de paro porque no se les permite pagar la cuota.

Desde luego, los obreros que no pertenecen a los Sindicatos fascistas no tienen derecho a ser socorridos.

Se cree que el número de parados excederá este año al de 1927, que fué de 414.283.

## Noticias de Inglaterra

LONDRES, 13.— En el movimiento obrero ha causado gran pesar el fallecimiento del camarada Guillermo P. Richardson, tesorero de la Federación Minera de la Gran Bretaña.

Al parecer, el candidato proteccionista intercomunal en la elección de Bromley, coronel Combs, ha decidido retirarse de la lucha.

Un grupo de conductores de autobuses ha organizado una jira en aeroplaneo a París. En esta capital permanecerán varios días.

El yate «Shanwochy» va a atra-

vesar el Atlántico, intentando batir en velocidad al «Leviathan».

La ciudad de Bernstople ha celebrado el milenario de su fundación.

Sir Allait V. Rowe ha inventado un aeroplano que puede aterrizar en un jardín.

En los seis primeros meses de este año visitaron este país 199.814 extranjeros. El número de éstos que abandonaron la nación ascendió a 170.193.

El diario laborista publica un artículo del profesor Lascki, en el que califica a Bernard Shaw del mayor tónico de la época.

Ha partido para Alemania, a fin de presenciar las elecciones, el presidente del partido conservador, Neville Chamberlain.

Ha comenzado en Weston-super-Mare el Congreso de la Federación Minera de la Gran Bretaña.

### Las huelgas francesas

#### Los industriales se niegan a tratar con los obreros

LILA, 14.—El Sindicato de Industriales ha contestado negativamente a la demanda de entrevista que había formulado el Sindicato obrero. Los industriales dicen que en la situación actual del mercado no es posible dar satisfacción a las reivindicaciones sindicales, estimando inútil, por consiguiente, entrar en relación con los representantes obreros.

Al tener conocimiento de esta contestación, el alcalde de la ciudad ha telegraafiado al ministro de Trabajo pidiéndole que reúna a la mayor brevedad en su despacho a los representantes obreros y patronos con el fin de buscar una rápida solución al conflicto.

### Los cambios

Nos asusta ver comprobado cómo tenemos razón cuando hemos opinado sobre las causas que motivan el descenso del valor de nuestra divisa monetaria, y muy lejos de complacerse al ver las distintas coincidencias de posteriores opiniones, lamentamos no habernos equivocado al enjuiciar con absoluta sencillez y máxima lealtad sobre el asunto. En líneas generales, tenemos que suponer que hasta el momento presente no han querido evitar el naufragio de nuestra peseta los representantes del país, ya que no se ve la reacción vigorosa que las circunstancias reclamaban.

Evidentemente somos los trabajadores los más perjudicados por este fracaso político-financiero, y como no nos dejan conocer los trámites y gestiones que se realizan para buscar la solución favorable, a nosotros nos compete el evitar que nuestra política económica sea abandonada y nuestra economía sea la más perjudicada por falta de decisión o competencia. Ya no podemos vivir con el régimen de salarios mezquinos. ¿Cómo vamos a vivir ahora con los mismos salarios y con una moneda tan castigada? Es necesario emprender una política más en consonancia con nuestras realidades, y si nuestras esferas capitalistas no tienen prisa de nivelar la paavorosa situación, nosotros debemos colocarnos en el plano de defensa que reclamamos las necesidades de la vida actual.

Hemos opinado sencillamente, con gran seriedad, con la mejor voluntad, en cuatro trabajos anteriores, y no queremos hacerlo hoy desprovistos de esas cualidades perfectamente justas por muy enérgicas o masculinas que ellas sean, ya que entendemos que no hay ninguna razón para que el pueblo trabajador sea abandonado y castigado constantemente por los desaciertos de los elementos que parece deben de tener medios capaces y suficientes para organizar un sistema político administrativo que nos conduzca a la posición legítima que marcan las realidades, ¡las tristes realidades de libras a más de 44 pesetas!

No pueden quejarse de falta de asistencia quienes tienen a su cargo los destinos del país ni pueden negar que todos, absolutamente todos los españoles se han resignado a ver cómo eran de eficaces las promesas y estudios previos de esos elementos y organismos creados a tal fin, y, por desdicha, es hoy el día que no se conocen las soluciones ni los efectos de ellas, por lo que empezamos a dudar de la eficacia y disposición de esas normas que dicen se han trazado para enmendar el sistema anterior.

Insistiremos de nuevo en nuestro punto de vista, sin apartarnos en nada de nuestra posición político-administrativa, para enjuiciar serenamente el problema, y consideramos que mientras no se acerquen al pueblo y miren por él en todos los aspectos de la vida, sin vicio apasionamiento y sin venganzas vergonzosas, nuestro país estará amenazado constantemente y nuestra vida será retrograda y despreciable para cuantos saben lo que vale un país que llega con energía a señalar el camino por el que deben pasar los hombres encargados de regir sus destinos. Este camino no hay que emprenderlo lo antes posible si no queremos vernos privados de hacerlo por falta de medios cuando ya no haya más remedio que luchar por el agobio del hambre; entonces las consecuencias serán fatales para todos por igual y el remedio peor que la enfermedad.

LABORISTA

## TRINOS

### Propaganda

Esto es el desierto: todo está estéril arena; esta es nuestra esfinge: toda gramática para, y este es el sol fatalista que todo lo agosta, que nada florece.

Y, sin embargo, el que siembra recoge.

El arado le busca la entraña a la tierra, y, aunque ésta no quiera, le toma la semilla.

No vale, no vale, virgenella loca, decir por capricho: «¡No quiero, no quiero!»

¡No faltaba más!. ¡Por usted, señorita, va a parar en seco la Naturaleza!

Tiene la testa de piedra esa irritante sonrisa de los que todo lo ignoran y no quieren saber nada. Les basta y les sobra con estar ciegos y sordos. Pero ¡manos a la obra!

Contra el ceño testarudo y la mente borroquina, ¡mi cartel de desafío!

¿No me escuchas? Por el momento, me basta con que te irrites un poco.

¡Mi periódico al viento desplegado!

¡Yo mismo que una bandera! No lo lees si no quieres; lo disolveré en el aire y no tendrás solución: o respiras pensamientos o te asfixias.

¡Voy a tocar la trompeta contra esas necias murallas de Jericó!

Con bolitas de papel te desmorona la piedra...

La esfinge tiene chichones de proyectiles de ideas. ¡Victoria, victoria!

¡Triste condición del hombre: cuando le duele, lo piensa!

Jorge MOYA

### Nota internacional

#### El discurso de Treviranus

El discurso pronunciado por el señor Treviranus, ministro alemán de Territorios ocupados, el domingo último, produjo gran revuelo en los círculos internacionales, y especialmente en Francia. «Le Temps», de París, sobre todo, dió la voz de alarma. Respondió con el estilo que es habitual en el gran órgano conservador del país sajón. Y como si se tratara de defender a Francia de un ataque, no ya de un ministro que va más allá de donde quiere, sino del pueblo alemán en masa. El resto de la prensa derechista gala tampoco enmudeció. Parece como si la Francia del señor Poincaré no quitara la vista un momento de Alemania, a la cual sigue en todos sus movimientos con una exagerada intención de denunciarla ante el mundo a la primera frase un poco dudosa que salga de los labios de un ministro alemán.

Los temores de los reaccionarios franceses se exteriorizaron en seguida en su prensa que empezó un rigo avanzado sin más obligación que la de dar la señal de alarma en cuanto cualquier Treviranus se le ocurra decir que es preciso revisar los Tratados. En el fondo se trata de despecho y soberbia porque la evacuación de Renania se ha efectuado cinco años antes de lo estipulado en el Pacto de Versalles. La derecha francesa no ha visto, como todo el mundo sabe, con buenos ojos la evacuación prematura de los territorios alemanes. Ni ve tampoco con agrado, aunque disimule su contrariedad, las iniciativas y entusiasmos que tanto en el país como en otro existen en pro de la aproximación francoalemana.

Hay, además, la impresión entre ciertas gentes de que, una vez evacuadas las zonas ocupadas, Alemania cambiará la norma de su política exterior, norma que, sin duda alguna, se mantendrá por ahora, y más adelante variará, si, pero en sentido más democrático y sin el matiz diplomático y frío que hoy tiene. Eso hay que esperar de la nueva Alemania, a cuyos deseos tuvo que plagarle Stresemann con su instinto de político hábil.

El señor Treviranus ha rectificado, o, si se quiere, ha explicado con más claridad las ideas que expuso el domingo último. El ello le ha obligado «Le Temps», que amenazó al

#### Un acto importante

#### La gestión municipal de los concejales socialistas

El domingo, día 17, a las diez y media de la mañana, tendrá efecto en el Cine San Miguel un importante acto de exposición de las ideas socialistas y de la gestión de la minoría en el Ayuntamiento de Madrid, interviniendo en él los compañeros

TRIFON GÓMEZ, ANDRÉS SABORIT y LUIS FERNÁNDEZ,

que presidirá. Trabajadores, socialistas: Cumpliréis con vuestro deber acudiendo a este acto.

Ciudadanos: Conoceréis las concepciones y la labor de los concejales socialistas oyendo la voz autorizada de nuestros camaradas.

Reich no sabemos con qué campañas en caso de que se solidarizara con las palabras de su ministro de Territorios ocupados.

Es indudable que las derechas alemanas, que tanto se parecen a las derechas francesas, creen, equivocadamente, desde luego, que ha llegado el momento de denunciar Tratados y pronunciar discursos revanchistas. Pero frente a esas masas que arrastran Hitler están las masas que siguen a la Socialdemocracia, más numerosas, más conscientes y más poderosas para imponer una política exterior pacifista.

El peligro no está ahora en Alemania. Duermas tranquilo el director de «Le Temps».

#### El tifón del Japón

#### Según parece hay tres mil muertos

PEQUIN, 14.—Noticias retransmitidas de los puntos devastados por el tifón dicen que en dicha zona han sido frecuentes las inundaciones y que ha habido tres mil muertos.

Veintitrés pueblos del distrito de Shanaiikwan están completamente inundados. Las comunicaciones han quedado cortadas, pues doce millas del ferrocarril han sido completamente destruidas, haciendo imposible la reparación por la persistencia de la lluvia.

Veinte muertos en un nuevo tifón.

TOKIO, 14.—La isla de Kinshin ha sido barrida por un nuevo tifón, que ha causado la muerte a veinte personas.

La velocidad del viento fué de 57 metros por segundo, o sea 127 millas por hora; velocidad no conocida hasta ahora en esta región.

Las minas de carbón han sufrido grandes daños.

#### Desde Bruselas

#### LAS HUELGAS EN EL NORTE DE FRANCIA

Las huelgas surgidas en el norte de Francia con motivo de la aplicación de la ley de los Seguros sociales tienen para nosotros los belgas cierto interés. En efecto, toda nuestra población de las fronteras va a trabajar con regularidad a las industrias textiles de Lille, Roubaix, Tourcoing, Halluin, etc. Son miles y miles los que pasan la frontera todos los días o una vez a la semana.

La mayor parte de los Municipios limitrofes belgas están administrados por socialistas. Como éstos no solicitan el apoyo de la gendarmería, los comunistas franceses han venido al territorio belga a producir desórdenes. Ya ha habido tumultos muy graves. Muchos industriales franceses han dado satisfacción a los trabajadores aumentando los salarios en relación con la cuota que los obreros deben abonar en virtud de la ley de Seguros sociales.

Por esta razón, los Sindicatos belgas han estimado que no había motivo para continuar la huelga en dichas fábricas; pero los comunistas no lo han entendido así y preconizan la huelga general a todo trance, lo cual da lugar a múltiples y diarios incidentes.

#### LAS DELICIAS DEL REGIMEN MILITARISTA

Asistimos en estos momentos a un proceso de alta traición seguido a un oficial del ejército belga. Los hechos y las pruebas de la acusación son tan débiles que no insistiremos en el fondo del asunto. Pero éste nos ha revelado hechos del más alto interés, pudiera decirse de la mayor comicidad.

En efecto; tratábase de un oficial metido a tendero, que vende al por menor vino, tabaco, comestibles y hasta carbón. Su oficina estaba convertida en un almacén de géneros de todas clases, y una docena de soldados en activo servicio eran los encargados de llevar los géneros al domicilio de los clientes.

A eso se llama enseñar a los jóvenes el servicio militar.

Intil es decir que el proceso produce escándalo en la opinión pública.

#### POR LA PRENSA SOCIALISTA

Ya han votado para la prensa socialista los dos francos por año y por miembro, y durante diez años, los metalúrgicos, los obreros de la piedra, del libro, los de los servicios públicos, los tranviarios, los de la alimentación, los de cueros y pieles. A éstos seguirán otros hasta llegar a reunir los veinte millones calculados para dar a la prensa socialista el impulso que necesita.

Este esfuerzo lo han hecho ya los Sindicatos ingleses para el «Daily Herald» y los holandeses para sus dos periódicos diarios. ¿Cuándo imitarán este ejemplo los trabajadores españoles?

UN MANIFIESTO A LOS CULTIVADORES

El Partido Obrero acaba de repartir profusamente un manifiesto a los labradores del país, invitándolo a afiliarse al Partido, como medio de reparar la grave crisis agrícola que sufre Bélgica por la depreciación de los productos del campo.

J. VAN ROOSBROECK Bruselas.

## Fondo electoral

	Pesetas.
Suma anterior.....	3.537,35
Rodrigo Muñoz, Madrid.....	20
Agrupación Socialista de Bechl.....	20
Diego Crespo, Loja.....	1,25
Manuel Roper, idem.....	1,25
Sociedad obrera de Sabote.....	15
Antonio de la Cruz, Sabote.....	1
Un grupo de obreros de la fábrica «El Faro», Petrel.....	18,65
Sociedad de Oficios Varios de Mancha Real.....	25
Sociedad de Obreros Agrícolas de Montijo.....	20
Sociedad de Camareros de Toledo.....	14
Sindicato Minero de Tharsis.....	25
Obreros de la Industria Textil de Hervás.....	100
V. P., Madrid.....	5,50
Agrupación Obrera de Jódar.....	10
Agrupación Socialista de Sabote.....	15
Andrés Pastor, Madrid.....	1
José Llanceza, Santa Bárbara.....	2
Eladio Barahona, Villacajás.....	5
«Bersandín», Madrid.....	10
Oficios Varios de Carabanchel Bajo.....	5
Manuel Valiño, Madrid.....	1
Sindicato Metalúrgico de Málaga.....	10
Alfonso González, Aznalcázar.....	2
Centro Socialista de Rute.....	10
Un grupo de camaradas choferes de San Sebastián.....	48
Hugo Gilmet, camarada uruguayo.....	50
Sociedad obrera «La Constancia», Villarmiel.....	5
Agrupación Socialista de Villarmiel.....	5
Sección de Mineros de Granja de Torrehermosa.....	15
Sociedad de Obreros del Campo, idem.....	5
Un grupo de agricultores, idem.....	5
Unión General de Trabajadores de Azagra.....	10
Mariano Paredo, Ojos Nerosos.....	10
Oficios Varios de Medina del Campo.....	15
Juventud Socialista de Brañosera.....	5
Jorge Unsán, Madrid.....	1
Sociedad «Paz y Libertad», Porcuna.....	5
Juventud Socialista, idem.....	6,85
Ramiro Gil, Lavadores.....	5
Florencio Pinacho, idem.....	5
Subcomité Socialista, idem.....	10
F. Cobaleda, Madrid.....	1,50
F. Zaldo, idem.....	1,50
Un compañero, idem.....	2
Total.....	4.063,20

Los giros, a nombre de Andrés Saborit, Carranza, 20, con carta explicativa.

## Que se nos ayude a legar a la posteridad al verdadero Jaurés

Yo he anunciado la próxima publicación del primer tomo de las «Obras completas» de Jaurés, y deseo ahora concretar el alcance de esta afirmación mía.

La primera operación ha sido la de buscar y reunir la obra «total» de Jaurés, escrita o hablada, en un infinito número de documentos donde se hallaba dispersa. Pero una vez terminada esta labor de acarreó —para lo cual es imposible suponer la serie de esfuerzos realizados—, inmediatamente nos hemos dado cuenta de que una publicación «integral» era poco menos que imposible, sobre todo, porque hubiéramos alcanzado un número de volúmenes que excedía todas las posibilidades materiales de la edición; pero, además, porque estamos seguros de que el propio Jaurés se oponería a tal tentativa, en el caso de que pudiera darnos su opinión. Quiero decir que aquel propósito sería una ofensa grave al escrupuloso concepto, casi religioso, que nuestro admirado camarada tenía de la obra de arte.

Ha habido, pues, que escoger, y en toda labor de selección sabido es que necesariamente existe algo de arbitrario. Pero nosotros no hemos eliminado, en definitiva, más que aquello que por sí mismo se eliminaba: las repeticiones damasidivas evidentes, los artículos de circunstancias sugeridos por accidentes pasajeros y que no han dejado huella sensible ni en la historia parlamentaria ni en la historia del Partido.

El trabajo ha sido, no obstante, difícil, y, sobre todo, delicado, y nunca se lo agradeceremos lo bastante al camarada Max Bonnafous, que es quien —como ya ha manifestado Renaudel— ha dedicado a ello toda su voluntad y su gran inteligencia.

La labor personal de Bonnafous no ha consistido solamente en la selección, sino también en la disposición lógica de los materiales escogidos. Teníamos que optar entre dos métodos: o más bien, entre dos órdenes: el orden cronológico o el orden temático. El primero era el más simple y el más seguro; pero la universalidad, la ubicuidad del pensamiento de Jaurés habría obligado al lector a saltos continuos en su atención; el hilo hubiera sido roto constantemente y la extensión misma de la publicación, que sin ser integral alcanzará a más de una veintena de tomos, habría prácticamente incómodo seguir el estudio de un asunto determinado. Por tanto, hemos preferido el segundo sistema, es decir, el de la clasificación por grandes temas, formando, en cuanto ha sido posible, volúmenes distintos; por ejemplo: «Por la paz», «Enseñanza, laicismo y humanismo», «La doctrina socialista», «La organización socialista», «La acción socialista», etc., etc. Nos hemos visto

constrñidos a proceder así por divisiones—tan arbitrarias como la selección—, en un pensamiento en que todo tiende, en realidad, a una obra en que todo es solidario. Pero esta determinación nos ha impuesto, a su vez, por el cuidado que ha dictado todas nuestras resoluciones y que ha de continuarse para esta publicación póstuma, la tarea de educación y propaganda a que, si viviera Jaurés, se dedicaría enteramente en cuerpo y alma.

También el reparto en grandes conjuntos es debido a Bonnafous. Es, éste, a mayor abundamiento, quien se ha encargado de redactar los sueltos de presentación que, cada vez que se juegue necesario, informen al lector de las circunstancias en que fué escrita tal serie de artículos o fué pronunciado cual discurso. Con esto puede suponerse la tarea que el camarada Bonnafous ha echado sobre sus hombros, ya que absorberá, sin duda alguna, años enteros de su vida.

Pero el trabajo ya está bastante avanzado para que se pueda determinar con alguna exactitud el plan de conjunto y para que la publicación, que comenzará dentro de algunas semanas, pueda proseguirse con muy breves intervalos.

Al mismo tiempo que a Bonnafous debemos dar las gracias al admirador de Jaurés que, sin querer dar su nombre, ha puesto a nuestra disposición los fondos necesarios para comenzar la publicación; como también al editor Rieder, que ha aceptado el encargo material de la edición con gran celo de afecto y de piedad hacia Jaurés.

Vamos a empezar y podremos continuar nuestro camino durante algún tiempo. Ahora sólo nos queda por decir que empresa tan importante sólo podrá llegar a su término con el concurso de los militantes socialistas. Desde aquí les hacemos un llamamiento, lo mismo a los de Francia que a los de los demás países, para que dediquen a la memoria de Jaurés veneración y reconocimiento.

Igualmente apelamos a la prensa socialista internacional para que llegue a todas partes la publicidad necesaria y gane todas las voluntades, para que el nombre y el pensamiento de Jaurés estén siempre vivos.

El Comité que controlará la publicación es francés. El Comité que la patrocina es internacional y comprende los nombres más respetados de todos los Partidos Socialistas del mundo. Pedimos que se nos ayude a presentar, a legar a la posteridad al verdadero Jaurés, al que tantos de sus contemporáneos desconocían—porque era demasiado vástro y demasiado grande para ellos—, y cuya figura crece cada día más, según se ensancha la perspectiva de la Historia.

León BLUM

### Notas zamoranas

## Política de campañario

Liberales y católicos andan aquí ya barajando nombres y preparando el terreno para las próximas elecciones, sin contar para nada con la propia voluntad, con la opinión ciudadana, pues sólo consideran el resaca de las malas artes con que antaño acudían a los comicios.

Para despertar pasiones y atraerse adeptos siguen los mismos derroteros de siempre, como si nada hubiera pasado en los siete años últimos; y desde «Heraldo de Zamora» (liberal) y «El Correo de Zamora» (católico) se dirigen los más atroces y groseros insultos, sin que pueda servir de freno la propia estenuación y el respeto a sus lectores.

«Muerta la dictadura y deshecha la Unión patriótica, todas las almas ven a su sombra vivir y vuelven a titularse burgalesistas, romanistas, alistas, melquidistas, sandinistas, guerristas, etc., y los diarios aludidos se desgranaban para embucarse la opinión, llevarla por derroteros tortuosos y hacerle creer que cada uno de los referidos trampolinos representa un núcleo de opinión nacional, cuando lo más que representan es... el lorito de su casa.

Ambos diarios, a pesar de sus arremacos, no dejan aquí en Zamora más estela que la de la perra gorda y el anuncio, y es seguro que si entre bastidores no hubiera quien apuntara billetes, no se hubiera metido en freagados tan sucios como el que nos ocupa.

Como quiera que aquí en la ciudad conocemos al dedillo a toda la fauna caciquil, que en estos días predica que el obrero hay que darle lo suyo, cuando en la práctica no tienen más que jornales de hambre, y que da tierra debe ser para quien la trabaja, mientras el terrateniente cobra a sus colonos rentas crecidísimas y al bracerito se le paga una peseta diaria por doce o más horas de trabajo, la clase obrera organizada y la Agrupación Socialista no tendrán más remedio que salir al paso de tan mala cuquería, caquiera por cuantos medios de propaganda estén a su alcance, intensificando la acción socialista por medio de su prensa, especialmente de EL SOCIALISTA y «La Voz del Trabajo», procurando que las gentes campesinas lean nuestros periódicos lo más posible, ya que el caballo de batalla de los diarios en cuestión es atraerse a su bando el mayor número de labriegos posibles, gentes fáciles de convencer, pues que sucumben por ignorancia y necesidad.

De ninguna manera debemos los obreros de la ciudad cruzarnos de brazos, dejando imposibles que las gentes de campañario, católicos y liberales, tiendan sus lazos en el campo para cazar incautos, y que pudieran dar como resultado una reacción más bochornosa y funesta que la que en la actualidad padecemos.

Herminio ASOREY

### Notas de Baeza

BAEZA, 14.—La Sociedad obrera «La Titánica», de Bobadilla de Alcaide, de esta provincia, indubitablemente con buena fe y excelentes propósitos, organiza determinadas reuniones, a las que invita a las demás Sociedades de la provincia. Creemos que esta facultad e iniciativa corresponden a la Oficina de Información, Reclamaciones y Propaganda, que cuenta con la adhesión de la inmensa mayoría de las organizaciones de la provincia.

Como ante todo debemos dar la nota de obreros conscientes y disciplinados, porque ello nos dará la razón y la fuerza, estimamos que de proceder así nos restamos autoridad y fuerza, y esto no debe hacerse jamás.

Camaradas, si consideráis que la Oficina debe realizar determinadas gestiones, a ella es a quien debemos dirigirnos todos para que las haga; pero prescindir de ella y obrar al margen, de ningún modo.

Uno de estos días celebrará junta general ordinaria la Sociedad de Obreros Agricultores «El Pensar», para entender en todos los asuntos pendientes, como también proceder al nombramiento de los delegados propietarios y suplente por esta región para que formen parte del Comité nacional de la Federación Nacional de Obreros de la Tierra.

Los compañeros José Cruz y Manuel Acero, delegados que fueron por esta Sociedad al Congreso constituyente de dicha Federación, darán cuenta de su gestión, pues las faenas de la recolección han impedido la reunión de esta Sociedad en junta general después del mencionado Congreso.

Continúan aún paralizados los trabajos de construcción del primer tramo de la línea del ferrocarril de Baeza a Utiel, con lo cual se está irrogando un grave daño al crédito número de obreros que trabajan.

Este Ayuntamiento, como sabemos, realizó determinadas gestiones cerca de los pueblos comprendidos en este trazado para que hiciesen gestiones cerca del Gobierno al objeto de que dichos trabajos se reanudara. Estas gestiones no se han terminado todavía, y como este asunto reviste gran importancia, lamentamos la parsimonia con que se actúa. Los obreros deben saber que a quienes no afectan estas cosas no ponen el interés debido, por lo que nosotros hemos de procurar resolverlas por nuestra cuenta con prontitud y decisión.

Ante la posibilidad de que se celebren elecciones según deseo del Gobierno, todos los caciques y caciquillos, personajes y personajillos se están moviendo extraordinariamente. ¿Qué equivocados están? Y por lo que respecta a Baeza, ya han cambiado impresiones estas gentecillas, y al parecer, y ante la posibilidad de una mayoría socialista, se proponen ahogarla de la forma que fuere. Esto nos permite afirmar que estas elecciones, en caso de que se efectúen, serán las más sucias que hemos conocido.

Se disponen a gastar el último cartucho con la pretensión de salvar lo que ya no tiene remedio, y los obreros es ahora también cuando debemos dar pruebas de entereza, capacidad y pensar que somos nosotros los que tenemos que realizar la obra de transformación de este régimen de injusticias y de oprobio, implantando, no ya una República semiburguesa, que sería peor que la actual, sino una República puramente

Miguel RANOHAL

### En Alquié

## Una huelga de mineros

JEREZ DEL MARQUESADO, 14. Mes y medio ha que estalló la huelga de mineros de Alquié, y se ha desahogado de forma tan correcta y sensata por parte de éstos, que recientemente fué retirada la fuerza de la guarnición civil que se concentró en los pueblecillos del Marquesado. Cada día, y de manera general, persisten estos camaradas en la huelga con mayor firmeza y entusiasmo.

La situación creada a estos pacientes mineros desde la explotación inica de que durante años vienen siendo objeto por las Compañías mineras ha dado lugar a que gustosos nos hayamos solidarizado con su justa causa. A este fin hemos llevado a cabo aquellas gestiones que han permitido nuestras modestas fuerzas—no por humildes menos entusiastas y fiadas en la rectitud del Gobierno—para ver la manera de que sean aumentados los salarios de hambre que venían percibiendo, irrisorios a todas luces: 3,25 pesetas en el exterior y 3,45 en el interior de las minas, a una propiedad de más de cien metros, con profundidad de más de cien metros, con la aspiración constante e inminente de la vida; esto, que no admite controversia, es el fundamento primordial y más contundente de la justicia que asiste a los 1.500 obreros que trabajaban en las minas de Alquié y que en su totalidad se hallan en huelga. Pero lo peregrino del caso es que estos patronos sin conciencia alegan que la petición de aumento de jornal es vieiosa. Su negativa no hará a los mineros desviarse de la recta trazada, para no verse de nuevo en el vergonzoso caso de estar sometidos a la esclavitud y trato despoético que caracteriza a dichos patronos, quienes suponen haberseas con indígenas del África Central.

Que debe ser obra de las autoridades apoyar resueltamente a estos desahogados mineros es cosa que no admite la menor duda; pero, desgraciadamente, se les vuelve la espalda, con la agravante de que ciertas autoridades—empezando por el alcalde de Alquié, en contubernio con las Compañías mineras—ponen al lado de éstas con el mayor desdén, inventando subterfugios para dar al traste con la huelga que con tanta razón mantienen estos obreros.

Merced a las gestiones realizadas en Madrid por el Comité de los Trabajadores, se constituyó en Guadix un Comité paritario circunstancial AL SÓLO OBJETO de solucionar la huelga en cuestión, presidiéndolo el inspector de Trabajo de la provincia de Granada, señor Arias; Comité que celebró solamente dos reuniones en la primera quincena de julio último, sin lograr una transacción entre patronos y obreros por intransigencia de aquéllos.

Visto que el conflicto continuaba y que el Comité, según las causas que lo motivaron, dió por terminada su actuación, a pesar de constituirse con este solo objeto, hicieron las gestiones necesarias cerca del ministro de Trabajo para que reanudase sus sesiones dicho Comité; pero es el caso que han transcurrido muchos días desde la última reunión, sin que haya sido posible conseguir, pese a las órdenes dimanadas del ministerio en este sentido, que el Comité vuelva a funcionar. ¿Será debido a la influencia de estas Empresas mineras, tan intransigentes con las justas aspiraciones de la clase trabajadora? Aunque éste es el rumor que con gran insistencia se viene propagando, no es éste el que debemos tener en cuenta. Necesitamos tener fe en las decisiones y palabras del ministro de Trabajo; pero si no es así, ¿por qué se aferra el señor Arias en no convocar a más reuniones con intervención del Comité de huelga, según se le tiene ordenado por la superioridad? De no aclarar esta situación equívoca, acabaremos por confiar que asistimos a la representación de una comedia bufa a beneficio de la clase patronal.

Como consecuencia de ello, el conflicto sigue en pie y ya alcanzado por momentos caracteres de mayor gravedad, vista la pasividad de las autoridades llamadas a intervenir en el objeto de encauzarlo por vías de arreglo entre capital y trabajo y devolución a 1.500 familias la tranquilidad y bienestar a que tienen derecho. Obra social cuyo buen éxito interesa a todos y que debe ser aspiración suprema del Gobierno, cuya atención de la situación difícil que se ha creado por la intransigencia de los patronos, que a todo trance, y dando pruebas de su despotismo, quieren agotar por hambre a esta legión honrada de obreros del Marquesado, muchos de los cuales han emigrado en busca de trabajo a Barragona, Barcelona, Valencia y Francia, para liberarse de tiranía tan vergonzante. El horizonte preséntase muy nebuloso y, no obstante la sensatez y cordura de estos sufridos mineros, si no se da al conflicto una solución digna, de acuerdo con sus legítimas aspiraciones, éste adquirirá por instantes infinita gravedad por la exaltación de ánimos que motiva el desamparo en que se los tiene.—Eduardo Salmerón, Eduardo Porcel.

### Un pueblo al margen de la civilización

Monterrubio

Por encargo de la Federación Nacional de Mineros de España hemos visitado por vez primera el pueblo de Monterrubio para dar un acto de propaganda y hacer proslitos de nuestra honrosa Unión General de Trabajadores y Partido Socialista.

No podemos por menos que reseñar nuestra impresión en estas queridas columnas de EL SOCIALISTA y dividirla en dos aspectos: el uno francamente optimista y halagador; el otro bien triste y lamentable. Monterrubio es un pueblo apartado por completo de la gran corriente de opinión moderna, ya que cuenta con más de 6.000 habitantes, pero que viven en el mayor aislamiento con el resto del mundo, lo que no es obstáculo para que la clase obrera y la clase media lean los periódicos liberadores que, no tardando mucho tiempo, harán cambiar por completo la situación de un pueblo hermoso que no merece vivir en tan incierto abandono.

En el acto, celebrado en un amplio teatro, que su dueño cedió generosamente, por cuyo rasgo le quedamos agradecidos, pudimos observar atentamente que existe un deseo marcadísimo por redimirse de la situación insostenible que padece este pueblo hace largos años. Nuestras doctrinas fueron acogidas con la mayor atención y respeto, y aunque era el primer acto societario que en el pueblo se celebraba, todos los ciudadanos observaron cordura y sensatez dignas del mejor elogio.

Cuando terminó la conferencia, que duró hora y media, los comentarios eran sumamente felicitables para nuestro Partido y la Unión General de Trabajadores, hasta el extremo de que cuando se abrió la lista de los obreros que habían de formar la Sección de Mineros y Similares fueron muchos los trabajadores de diversas industrias que pidieron el ingreso en la proyectada Sección. Monterrubio es un campo fértil y abonado que promete óptimos frutos para nuestros ideales de redención y libertad.

Por esta parte consideramos a Monterrubio, pueblo de la provincia de Badajoz, separado de la de Córdoba por el río Zújar, una cosa eminentemente hermosa.

Hay otra parte más desagradable y triste, que hace del referido pueblo, más que un pueblo abandonado por quienes tuvieron el deber de velar por sus destinos, un desierto. Un desierto, para vergüenza de nuestro país; un oprobio para quien lo representó en Cortes años y años consecutivos... Carece de la más modesta carretera que facilite el mejor destino voluntario de su producción; carece de estafeta de Correos, de teléfono y hasta de telegrafía. ¿Esto es verdaderamente vergonzoso, como nos decían unos cuantos muchachos estudiantes que con reconocido civismo salieron a saludarnos!

¿Qué presupuesto anual tiene Monterrubio?—hemos preguntado.

—Ciento treinta mil pesetas, señor Rancel. (En estos pueblos tienen señor y don hasta los afiladores.)

¿Hombre, halagüeña cifra! ¿Y con tan espléndido presupuesto no goza el pueblo ni de un simple adoquinado en estas inhumanas calles, o de unos metros en algunas más céntricas, que suden ser donde vive el cura, el alcalde, etc.?

—¿Qué partidos políticos hay aquí?

—Aquí no se conocen casi los partidos; cada uno se afilia al que le parece, no por ideas, como hacen en Madrid y en otros sitios, sino por «acomodo». No ha hecho falta una dictadura en este pueblo, que haya durado mucho, para habernos quedado sin clavos en la pared.

El pueblo de Monterrubio es una verdadera calamidad en este aspecto. Es rico y vive pobremente. Es viril y fuerte y padece la más bochornosa humillación. Recolecta más de 25.000 arrobas de aceite y otras tantas faenas de cereales y vive en la languidez que reseñamos. ¡No cabe duda! es un pueblo al margen de la civilización! ¿Y pensar que los últimos años ha estado representado en las Cortes por nada menos que el marqués de Villabragá, hijo del marqués de Romanones!

Obreros, labradores y ciudadanos de Monterrubio: Ya va siendo hora de que conozcamos a los transfugas que han esquilimado nuestro pueblo. De ellos, que no pueden dar más que desahagos, no esperéis nada provechoso. Su extracción vendrá cuando la clase trabajadora sepa ocupar el puesto que le corresponde, el cual está en las filas del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

¿Ingresar en estos organismos es un deber de clase!

Miguel RANOHAL

### Necesidad de la firmeza

ARJONA, 13.—Me he informado de que varias camaradas de elementos ajenos a la Sociedad obrera se reúnen en tabernas con el sólo fin de desorientar y perturbar al Centro Socialista local, que tan honradamente preside el infatigable luchador Francisco Aranda.

Es muy lamentable, compañeros, que a esas campañas no respondamos con la energía precisa. ¿Por qué motivo no hemos de coadyuvar con todo interés al cumplimiento de nuestros deberes de clase?

Es necesaria la firmeza en nuestros ideales para contribuir a la transformación de la actual sociedad y evitar que haya un solo obrero que ponga los fines a que conduce el Socialismo.

También es labor urgente conseguir que se vean más concurridas las juntas en la Casa del Pueblo y los asociados se pongan al corriente en el pago de sus cuotas.

50 PESETAS DENTADURAS; 10 pesetas dientes fijos (pívol); 20 pesetas coronas oro 22 kilates. DENTISTA. MAGDALENA, 28.

### Desde Jerez

## ¡Alerta, trabajadores!

Hoy que el Socialismo avanza en toda España a pasos de gigante, no vamos a quedar nosotros como un ejemplo de desidia y abandono en el cumplimiento de nuestros principales deberes de proletarios.

Hay que renovar la conciencia del pueblo hasta hacer que los trabajadores actúen como militantes capacitados, y debemos poner firmeza en nuestras convicciones, sin dejarnos influir por el indiferentismo, porque más hacen pocos y firmes que muchos vacilantes e incapaces.—Uno del pueblo.

### De la vida campesina

He llegado a la población de Chile para dar la primera conferencia de la serie que tiene organizada la Federación Regional Levantina de Agricultores y Similares por los pueblos de la provincia de Castellón.

En la estación fuí recibido por la representación del Centro Obrero, entre los que se destacaba el compañero Narciso Casabó. Ellos me han suministrado los siguientes datos:

El pueblo es pequeño, apenas cuenta con 1.200 habitantes. La propiedad de la tierra se halla bastante repartida; sin embargo, se observa malestar y miseria durante determinadas épocas del año.

Las tierras que se llevan en arriendo se pagan caros, y no se conoce otra forma de contrato que el pacto verbal.

Los trabajadores se hallan asociados en su mayoría. En la actualidad existen cuatro Asociaciones de tipo obrerista: el Centro Obrero, Sociedad Feminina, Socorros Mutuos y la Cooperativa Obrera.

Las dos entidades primeras pertenecen a la Unión General y, por tanto, a las Federaciones de su industria.

Estas cuatro Sociedades viven separadamente en locales distintos, lo que les ocasiona tener que pagar alquiler en cuatro edificios.

Este asunto les preocupa bastante a los dirigentes; pero no lo pueden resolver por carecer de un local amplio en el que se pudiera desenvolver la acción social de los mismos con entera independencia. En virtud de lo que se halla en estudio parece ser que a realizar un grande esfuerzo de organización de los socios, la adquisición de un local propio capaz de poder reunir a todas las entidades en el mismo edificio social.

Desde mi última visita de propaganda hasta la fecha he observado bastantes novedades. He notado que han progresado en su estado de comprensión de los problemas; han conseguido aumentar sus efectivos; sólo les falta que lean más nuestro diario EL SOCIALISTA y que poco a poco se prepare el estado de conciencia a fin de constituir la Agrupación Socialista.

Dada la firmeza y celo de los compañeros Ramón Muñoz, José Miralles y Narciso Casabó, se puede confiar en que no pasará mucho tiempo sin constituir la organización política de clase para completar la organización que hoy tienen en marcha.

Pedro GARCÍA

### Hay que mejorar la vida, campesino

Compañeros de la agricultura: Ya es tiempo de pasar la vista y fijar el pensamiento en la triste situación que viveis. Infinidad de angustias, atropellos e infamias cometidas contra ti y los tuyos suman al planeta en desesperación y dolor.

Y aún creen que debes estar agradecido a tus tronos, a tus «camas», como dicen para acostumbrarte a la idea de que no pasas de la categoría de cosa, que se apropió cada uno, según su voluntad o su poder.

eres un esclavo de toda suerte de deberes, pero apenas puedes insinuar tus derechos. Ya ves, hasta el derecho a vivir se te roba.

¿Cómo consigues producir con tus energías a la madre tierra, sin parar mientras en más allá, debes emplear también en procurar tu bien y el de los tuyos, llegando a combatir por tu causa, no como una fiera o una bestia, sino como un hombre; esto es, asociándote, sin temores ni reuelos con los tuyos, con tus hermanas de explotación y miseria.

Ya ves: tú lo produces todo tras la ruda faena del trabajo, y, sin embargo, te pagan con un jornal mísero, que no te rinde ni aun para matar el hambre de tus hijos. Siembras el trigo, lo labras, lo siegas, lo siegas, lo trillas y aventas para que se conviertan en trojes, en graneros. Su rubio color parece condensar aquellos solos ardientes del estío que arrancan a tu cuerpo sudor y coquejas. Es como pepitas de oro para el viejo arcén, sin fondo, de tus «camas». De todo ello no te corresponde más que el pan atezado y caro, que con escasez y ansia acercan los tuyos a su boca.

No desprecies tus derechos, campesino. Tú porvenir depende de tu obra. No te afanes de mejoramiento. No te libertes de la esclavitud y del hambre en la taberna ni dejando que la ignorancia haga presa eterna de tu cerebro.

Hay que libertar la vida y hacerla agradable y hermosa. De por sí lo es. No tienen las cosas culpa de la dejadez y tontería de unos hombres y la avaricia sin límites de otros.

Lee, obrero, lee. EL SOCIALISTA es tu periódico, y tu puesto la Sociedad obrera, la Casa del Pueblo. Esto mejoró el vivir de millones de trabajadores. Se unieron, y a trabajar por su bien. Haz tú lo mismo, y tendrás igual premio. Ya verás.

Juan JIMENEZ MARTINEZ Jaén.

### Actos de propaganda

## BLAZQUEZ, A VILLARRUBIA DE LOS OJOS

El objeto de dar una conferencia en la que se expongan los principios, orientación y táctica de la Unión General de Trabajadores, saldrá hoy nuestro compañero Fermín Blázquez con dirección a Villarrubia de los Ojos, que es la población donde se celebrará la citada conferencia.

CARRILLO, A HOYOS DE PINARES

Mañana, a las doce, se celebrará en Hoyos de Pinares una conferencia, a cargo del compañero Wenceslao Carrillo, con motivo del aniversario de la fundación de la Sociedad obrera del citado pueblo. El acto promete ser muy importante.

### A los trabajadores de la tierra

FUENTE VAQUEROS, 14.—La Agrupación Socialista de este pueblo, en su última reunión, ha tomado los acuerdos que siguen:

En primer lugar, contribuir con cinco pesetas al Fondo electoral del Partido.

Pedir a este Ayuntamiento haga las gestiones necesarias para la creación de dos escuelas más en este pueblo, donde gran parte del censo escolar se ve privado del beneficio de la enseñanza por carecer del número de escuelas indispensables.

Por último, acordó empezar a trabajar para constituir una Federación Provincial de Trabajadores de la Tierra, dependiente de la Federación Nacional de reciente creación.

De este importante acuerdo se ha informado al Comité del Partido, a la Federación Nacional de Trabajadores de la Tierra y a la Agrupación Socialista y Oficina de Reclamaciones y Propaganda de Granada.

Esta iniciativa tiene extraordinario interés para la organización de toda esta zona, con cuya medida podría realizarse una provechosa labor de conjunto comarcal, que redundaría en beneficio indiscutible de todas las entidades locales.

Sirva la publicación de este acuerdo como fraternal invitación hecha a todas las organizaciones agrarias de la provincia, para que con su opinión sincera y razonada se dirijan a la Agrupación Socialista de Fuente Vaqueros, a nombre del secretario.

Si el resultado de esta gestión fuere aprobatorio, se convocará un congreso provincial constituyente, bajo los auspicios de la Federación Nacional.

¡Animo, camaradas! Tenemos la creencia de que esta idea merece estudiarse. Creemos que, llevada a la práctica, centuplicaría la fuerza de nuestras organizaciones.—Antonio Martín, secretario; Rafael Sánchez, presidente.

A. R. R.

### Conferencia de Mariano Moreno

UTRETA, 14.—En el domicilio social de la Agrupación Socialista, y ante un auditorio que por lo numeroso abarrotaba el local, ha dado una conferencia el culto abogado camarada Mariano Moreno sobre el tema «Legislación social y su relación con la agricultura».

El acto había despertado gran expectación por la calidad del conferenciante, cuya prestigiosa personalidad ha tomado el carácter de relevancia en la región meridional, ya que abandonó todo interés privado para ponerse al servicio del Socialismo y entregarle a sus luchas como en labor de apostolado. En Marchena creó una potente organización social y obrera, que hoy gusta la satisfacción del triunfo, en huelga que tuvo tan excelente valor.

Hoy, como nueva prueba de su abnegada colaboración a la causa de los humildes, defenderá, en calidad de abogado, ante el Tribunal Industrial de esta ciudad, al obrero afiliado a esta organización Manuel García Villanueva, quien reclama a la «Utreteña de Electricidad» una respetable cantidad por horas extraordinarias. Es el primer caso que se da en este pueblo de que un obrero se atreva contra esta formidable Compañía, que explota la luz, el agua, la sal, la harina y gran parte de la agricultura de este término.

La conferencia del referido camarada fué precedida de unas palabras del compañero Francisco López Rodríguez, delegado de la Unión General de Trabajadores, que saludó a la concurrencia.

El compañero Moreno hizo un detallado estudio de la legislación social, de escaso alcance casi siempre en lo que afecta a su aplicación al trabajo de la agricultura.

Jerez.

### Notas de Vivero

VIVERO, 14.—Ha celebrado junta general la Sociedad de Obreros del Ramo de Construcción y Aseradores Mecánicos, que forma parte de la Unión General de Trabajadores.

Se adoptaron acuerdos de interés, y entre ellos el de apoyar con todo entusiasmo la iniciativa del camarada Atadell para que se dé a dos calles de esta ciudad el nombre, respectivamente, de don Ramón Díaz Freijo y don Vicente Abadín, ciudadanos que han realizado una labor admirable en beneficio del pueblo. Este acuerdo se tomó por unanimidad, y así se ha comunicado a la Alcaldía de Vivero.

Insistí, método a literato, se entretiene, sin duda para hacer méritos ante curules y caciques, estámpame unas cuantas ganancias en un periodo de diez días. No podemos ocuparnos de espacio en estas columnas para contestar a quien no merece más que el desprecio. ¿Cuándo se cansará de hacer el ridículo algunos sujetos?

Se acercan las elecciones, y ya aparentan acordarse del pueblo los viejos y repugnantes caciques. Se dice que muy pronto llegará a esta ciudad el ex diputado alibista Soto Reguera, cuyo radicalismo le llevó a colocarse entre los servidores de la dictadura, prestándose incluso a ser esquirolo en la Directiva del Ateneo de Madrid. ¿Qué recibimiento merecerá este tipo por parte del pueblo vivero? El que se da a quienes han perdido toda dignidad por el dinero. No más diputados cuneros y resellados. Los trabajadores sólo deben dar su voto a uno de los suyos que acepte la disciplina y la moral del Partido Socialista.

Felicitemos a los pescadores de Vivero por la desaparición del que aparecía como órgano en la prensa que utilizaban unos cuantos clérigos cerries para injuriar a los hombres de la Unión General y del Partido Socialista.—López Sánchez.

Se obtiene con gasto insignificante la mejor agua alcalina.

### Política municipal

## Explicando una resolución

Los que suscriben, concejales del Ayuntamiento de esta villa, consecuentes con el criterio democrático que ha sido siempre norma en nuestra actuación política, estimamos el deber ineludible razonar nuestra posición ante un hecho acaecido, sin olvidar la existencia de la censura y obligados por tal causa a poner sorrida a nuestros pensamientos para explicar nuestra resolución ante la conducta de gobernantes que todos los días hablan de acercar España a la normalidad.

En virtud del real decreto de composición automática de los Ayuntamientos, cinco de los que suscribimos fuimos nombrados como ex concejales y uno como contribuyente para formar parte del de esta localidad, donde constituimos mayoría; sin embargo, llegada la designación para componer la Permanente, y en uso de este derecho que no se nos limitó, nombramos a los señores que tuvimos por convenientes, los cuales han desempeñado sus cargos hasta ahora.

Días pasados, y fundándose en sus muchas ocupaciones particulares, el alcalde presentó la dimisión de su cargo y del de concejal, y reunido el Pleno, acordó éste admitirla en cuanto a lo primero y no aceptarla en cuanto a lo segundo, por estimarse incompetente para admitir dimisiones de nombramientos que el Pleno nunca había hecho. Seguidamente se procedió a nombrar otro alcalde, el cual fué elegido por el voto unánime de todos los señores asistentes.

El gobernador de Cádiz, en forma telegráfica cito a su despacho al alcalde saliente, ordenándole tomara posesión del cargo nuevamente, no obstante tener el Pleno otro nombrado en forma legal. Y como esto significa una cosa que, si es muy propia de la dictadura imperante, se aviene muy mal con nuestros sentimientos democráticos y liberales, ya que se nos ha quitado un derecho que el Estatuto garantiza y que al aceptar nuestros cargos ejercimos sin limitación alguna, base en que fundamos nuestra obligación de cumplir el imperativo de nuestros sentimientos y las normas dadas por el Partido, a que voluntariamente nos sumamos, a disminuir los cargos para no ser presididos por quien ya no es alcalde por nuestros votos.

Trebuena; 10 de agosto de 1930.— José Caballero, Manuel Pruano, Juan Villagrán, Diego Romero, José Tejero, Juan de Dios García.

### Conferencia de Pedro García

MONCOFAR, 14.—Sobre el tema «Derecho de los campesinos y el problema de la tierra» ha dado en esta localidad una importante conferencia nuestro compañero Pedro García, secretario de la Federación Regional Levantina.

Comenzó diciendo que los obreros agrícolas no perciben ningún beneficio de que se lean los trabajadores fuertemente y luchan en todos los terrenos que sea preciso, tanto en el orden económico como en el político.

Al terminar de hablar el compañero García fué larga y calorosamente aplaudido por los numerosos obreros que llenaban el local.—Manuel Martí.

### Notas del Bierzo

Una Empresa intransigente.

PONFERRADA, 14.—La Sociedad «Cementos Cosmos», de Toral de los Vados, ha plantado un locuái a los obreros que allí trabajan, que no otra cosa es lo que ha hecho la Empresa, aunque diga que el paro es por el exceso de producción y la poca exportación de cemento que en la actualidad tienen, porque transcurrido el primer día de paro general, los fundamos podían averiguar que los fundamentos sobre los que basaban el cierre de la fábrica no es otra cosa que una maniobra contra la organización para llegar por un camino peligroso a la destrucción de ella, cosa que no conseguirían porque estos camaradas no están solos, y con tesón y con las energías que este caso requiere se les defenderá de cuantas injusticias con ellos se quieran cometer.

Cuando se inició el cierre, y sin pérdida de tiempo, hemos depositado nuestra correspondiente denuncia al gobernador civil de la provincia, y hasta la fecha no sabemos se haya resuelto el conflicto.

Como las medidas necesarias por parte de quien corresponda, desde estas columnas manifestamos, como presidente de dicha organización, que no respondemos de cuanto pueda suceder que tenga relación con el movimiento de indignación que el mismo director promovió, ya que puso en peligro el pan de cuatrocientas familias que en dicha industria trabajan.

Con un despotismo grande se trata a estos compañeros por parte del director de «Cosmos», como si no fuesen personas que mereciesen el respeto.

Con todo esto, y a pesar de todo, la organización obrera ha de salir robustecida porque los compañeros que la integran cada día van aprendiendo más y no se les engañará.

Queremos que estas líneas sirvan para hacer firme la denuncia que hemos presentado al gobernador de la provincia, en la que señalamos los hechos que contra los obreros se cometen, como los comprobantes de que se trata sólo y exclusivamente de perseguir a la Sociedad obrera, que está funcionando dentro de la ley.

Yo ruego a todos los compañeros guarden el mayor orden posible en este plantío, y con seriedad, tesón, firmeza y tenacidad triunfaremos.—Francisco Puente Falcón.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.930.

**INSTANTANEAMENTE**  
Se obtiene con gasto insignificante  
la mejor agua alcalina.

**LITHINÉS del D'GUSTIN**

Con la garantía de un producto médico que permite prepararse en el acto una excelente agua mineralizada, curativa y preventiva de las dolencias de niños, vades, padecimientos estomacales e intestinales. Vayan, curados, con la imitación que ha hecho surgir este excelente producto, exigiendo siempre la del Dr. GUSTIN.

DE VENTA EN TODAS PARTES

**CORONAS PLANTAS Y FLORES**  
RUBIO, Compañía Jernima, 3. LA DISCRETA - Salud, 8.

**PRESERVATIVOS**  
CATALOGO gratis, sin enviar sello.

Desde Valencia
El fin justifica los medios...

Este es el lema de los jesuitas y también de los anarcosindicalistas. Pruebas al canto. El día 6 celebró junta general la Sociedad de Albañiles y Peones del Grao, con numerosa concurrencia de socios y la presencia del consabido grupo de sindicalistas que a todas partes acude, dando con ello un ejemplo de actividad verdaderamente envidiable. Esto hay que reconocerlo. Bien es verdad que tampoco tienen otra cosa que hacer. De qué trabajan, nadie lo sabe; pero lo cierto es que viven, ellos sabrán cómo. Nosotros nos lo suponemos. En esa asamblea se planteó la discusión de si debía o no acordarse el ingreso en la Confederación Nacional del Trabajo. En ella tomaron parte socios y no socios, llevando estos últimos la voz cantante, a pesar de las protestas de algunos compañeros, que entendían no debían intervenir más que los asociados. Llegó a la votación, después de agitar las insostenibles y kilométricas divagaciones de los anarcosindicalistas, que han adoptado ahora la táctica de aburrir y fatigar a los concurrentes para que así éstos abandonen el local y queden ellos dueños de la situación para hacer lo que les convenga. A pesar de todo, perdieron la votación cuando había unos 250 asociados. En vista de ello proponen y consiguen, después de un gran alboroto, que se abran nuevos turnos, marchándose asqueados más de la mitad de los socios ante tan absurdo proceder. Bien entrada la madrugada, y cuando hartos de tanto abuso, sólo quedaban unos 80 en el salón, votóse nuevamente «por papaleto», como querían ellos, y asaltando la tribuna rodean la mesa, actuando de escrutadores con tal «escrupulosidad», que la elección da el resultado siguiente: 42 en contra del ingreso en la Confederación Nacional del Trabajo y 6 abstenciones. Es decir, que los 80 electores, poco más o menos, dieron un total de 131. ¿Milagro? No. Simplemente un embuchado escandaloso. Hubo alguno de ellos que se ufana de haber metido 11 papaleto. El fin justifica los medios. Este es el modo de reorganizar los cuadros de la Confederación Nacional del Trabajo. Como este caso son casi todos los demás. Esas son las armas de que se valen para reclutar adeptos... y pesetas, que es lo que interesa. Las consecuencias de esos procedimientos no pueden ser de ningún modo las que convienen a la clase obrera. Forzosamente ha de venir la natural reacción contra tanto cinismo, y estamos seguros de que a la postre el fracaso más espantoso dará al traste con tanta farsa. Nos consta que los albañiles del Grao no han de tolerar que se los trate como borregos. Son hombres conscientes, y como tales reivindicarán su buen nombre y su limpia historia socialista. Es cuestión de voluntad nada más. Lealmente no pueden abrirse paso esos elementos porque la masa obrera, sobre todo la que recuerda su vergonzosa actuación, no quiere ir con ellos a ninguna parte, y hace muy bien. Pero hay que estar prevenidos para deshacer sus maquiavélicos perturbadores, que es para lo único que aprovechan. ¡Valiente labor emancipadora están haciendo!

Desde Algar
Para el ministro de Trabajo

ALGAR, 14.—Nos dirigimos al señor ministro de Trabajo para expresarle la conveniencia de poner fin a la odisea que sufren los campesinos locales por el cerrilismo de los patronos agrarios. Desde el 21 de abril vienen luchando los trabajadores para pactar unas bases de trabajo y jornales, sin que hasta ahora lo hayan conseguido, a pesar de su espíritu de transigencia. Las autoridades parecen aliadas con los trabajadores logren sus justas aspiraciones. Solicitudes llamando a la intervención del alcalde, del gobernador y del inspector del Trabajo han sido desatendidas, y los obreros no saben a quién dirigirse para hacer respetar sus derechos. Los trabajadores quieren resolver el asunto de una forma pacífica y legal, y su noble actitud no encuentra correspondencia ni afán de cordialidad en los sitios donde deben acoger sus reclamaciones. Y la hostilidad tozuda con que tropiezan los obreros, que quieren solucionar sus cuestiones al amparo de la ley, se opone a ellos porque reclaman un jornal mínimo de 3-25 pesetas. Por esa miseria se fuesen los preceptos legales y se vuelven sordos los organismos públicos. Esperamos que el señor ministro de Trabajo intervenga en este asunto y le dé la solución debida.—Por la Sociedad «Cultura Obrera», La Directiva.

De Vall de Uxó
Artimañas de un patrono

VALL DE UXÓ, 14.—Nuevamente tenemos que ocuparnos de las artimañas de un patrono persecutoria contra el Centro Obrero. Su conducta para con los obreros es intolerable, haciéndoles trabajar en locales faltos por completo de ventilación e higiene. Además, en su afán de hacer desaparecer el Centro Obrero, prohíbe a sus trabajadores que estén afiliados, amenazándoles con el despido, sin tener en cuenta que la ley reconoce a los obreros el derecho a asociarse. A pesar de la furia del patrono, los trabajadores, que hemos alcanzado nuestra mayoría de edad, mantenemos el Centro más fuerte que nunca, y cada cual ocupa su puesto para combatir los abusos burgueses. El señor Segarra, al verse defraudado en sus intentos de pulverizar la organización, ha apelado a una nueva artimaña contra la Cooperativa Socialista, propagando el infundido de que va a la quiebra. Además, emplea el indigno procedimiento de devolver las letras que por su conducta van dirigidas a la Cooperativa, indicando al dorso que uno se puede pagar. Nuestra Cooperativa es muy perseguida por los tenderos de la ciudad, ya que ha terminado con los abusos que cometían y ha moralizado el comercio por la calidad y precio de los géneros que sirve. No se crean estos señores que los obreros nos dormimos. Sabemos cuál es la forma adecuada para responder a esas canchales infamias y no estamos dispuestos a tolerar que con tan bajos recursos pretendan despreciar a nuestras organizaciones.—El vigía del valle.

Desde Turleque
Las caciquerías rurales

TURLEQUE, 14.—Para evitar equívocos en la actitud de la Sociedad por si había de tomar parte en las discrepancias surgidas en la Junta de Labradores, cojo la pluma para orientar a la clase jornalera en el cumplimiento de su deber, a fin de que los explotados no sean víctimas de las arbitrariedades del caciquismo, que logró la destitución del presidente de dicha Junta. El reglamento por que se rige la Junta cede no indica nada de si se ha de pagar al médico de los fondos de pasto, y el señor Tirso, después de pagar al médico un semestre, no quiso efectuar otro pago sin reformar el reglamento adicionándole un artículo en que constara la obligación de la Junta a abonar esos honorarios, asignándole mil pesetas más de las que venía cobrando y sometiéndolo a ciertas condiciones. Por todo eso se trató de arrojar al presidente de la Junta, don Tirso Contreras, para evitar lo cual dimos un voto particular en su favor, lo que ha sido censurado por la burguesía reinante. Se crean, por lo visto, que vamos a favorecer a los que no cumplen la ley del Retiro obrero y perseguen con el hambre a los trabajadores organizados. Ya somos mayores de edad y sabemos lo que puede esperarse del burdo caciquismo.—Luis Chaparro.

Acción socialista
LA LINEA DE LA CONCEPCION.

LA LINEA DE LA CONCEPCION, 14.—Ha celebrado junta general la Agrupación Socialista, tratando de varios asuntos. La Comisión Electoral dio cuenta de la labor realizada. También fue aprobada la gestión de los compañeros que fueron a Aljeirías con el fin de organizar allí una Agrupación. En dicha plaza quedó nombrada una Comisión organizadora, que emprendió sus trabajos con todo entusiasmo. Se dió lectura a varias peticiones de ingreso, siendo aprobadas, y se acordó enviar una cantidad a los compañeros huelguistas de Aguilas. Tenemos noticias de que el gobernador militar de este campo ha devuelto sin aprobar el reglamento de la Juventud Socialista de Aljeirías, basándose en que no se han cumplido los requisitos de la ley. Al respecto de hacerla de nuevo, porque estamos decididos a que en Aljeirías exista nuestro baluarte socialista.—Manuel Marzo.

Los sucesos
UN OBRERO MUERTO

Ayer, en las obras que se realizan para demostar el armazón del mercado de los Mostenses, ocurrió un sensible suceso, el que resultó muerto un obrero que se encontraba trabajando a bastante altura. Sin que se sepan las causas, cayó sobre Luis Villanueva, cerrejero, que dormía en la calle de Embajadores, 66, un barrero de hierro y le derribó al suelo mortalmente herido. Conducido a la Casa de Socorro, fué asistido de lesiones graves, falleciendo en el Equipo Quirúrgico, adonde fué trasladado. OTRO OBRERO MUERTO En la Politécnica de la calle del Pacífico, 70, fué asistido de una lesión en la región supratricial izquierda su parte externa y colapso por esclerosis traumática de un obrero José Díaz Caballero, de cuarenta y siete años, que vivía en la calle de González Soto, 70. Según parece, se sintió enfermo cuando trabajaba en el cerro de la Plata. El infortunado obrero falleció a los pocos momentos de ingresar en la Politécnica. ACCIDENTE DEL TRABAJO Cuando trabajaba en las obras de la carretera de Canillas se causó lesiones de pronóstico reservado Cristóbal Hernández Gómez, de treinta años. FALLECIMIENTO En su domicilio, paseo de Yserías, 9, falleció, a causa de las lesiones que sufrió en un accidente del trabajo en una fábrica de rasillas de la carretera de Extremadura, José Martínez Cañamero. LA CIRCULACION UN NIÑO MUERTO En la calle de Lope de Rueda, la camioneta número 38.872, de la matrícula de Madrid, que conducía Bautista Villa y que iba cargada de cemento, atropelló al niño de cinco años Francisco Díaz Millán, domiciliado en el número 5 de la misma calle. La criatura fué conducida a la Casa de Socorro cursando del distrito del Congreso, donde ingresó ya cadáver. En la calle de Goya, esquina a la del General Parfida, fueron atropellados por el automóvil número 34.053, de la matrícula de Madrid, los guardias de Seguridad Emilio Pérez Martínez y Rafael Hernández. El primero sufrió lesiones graves y leves el segundo. En la carrera de San Jerónimo volcó una camioneta municipal de las que se dedican al reparto de carnes, conducida por Damián Lara González, resultando éste gravemente herido. DETENIONES Cuando intentaban sustraer la cartera a un caballero en el cine del Prado fueron sorprendidos por la policía varios autores. Según parece, un guardia hizo un disparo con la pistola a fin de amedrentarlos, y ello causó gran alarma entre la gente que presenciaba la proyección de una película en el citado cine. Por fin fueron detenidos Pedro Ramos, Antonio Fernández y un individuo apodado del Pirri.

Desde Valencia
El fin justifica los medios...

Este es el modo de reorganizar los cuadros de la Confederación Nacional del Trabajo. Como este caso son casi todos los demás. Esas son las armas de que se valen para reclutar adeptos... y pesetas, que es lo que interesa. Las consecuencias de esos procedimientos no pueden ser de ningún modo las que convienen a la clase obrera. Forzosamente ha de venir la natural reacción contra tanto cinismo, y estamos seguros de que a la postre el fracaso más espantoso dará al traste con tanta farsa. Nos consta que los albañiles del Grao no han de tolerar que se los trate como borregos. Son hombres conscientes, y como tales reivindicarán su buen nombre y su limpia historia socialista. Es cuestión de voluntad nada más. Lealmente no pueden abrirse paso esos elementos porque la masa obrera, sobre todo la que recuerda su vergonzosa actuación, no quiere ir con ellos a ninguna parte, y hace muy bien. Pero hay que estar prevenidos para deshacer sus maquiavélicos perturbadores, que es para lo único que aprovechan. ¡Valiente labor emancipadora están haciendo!

Desde Algar
Para el ministro de Trabajo

ALGAR, 14.—Nos dirigimos al señor ministro de Trabajo para expresarle la conveniencia de poner fin a la odisea que sufren los campesinos locales por el cerrilismo de los patronos agrarios. Desde el 21 de abril vienen luchando los trabajadores para pactar unas bases de trabajo y jornales, sin que hasta ahora lo hayan conseguido, a pesar de su espíritu de transigencia. Las autoridades parecen aliadas con los trabajadores logren sus justas aspiraciones. Solicitudes llamando a la intervención del alcalde, del gobernador y del inspector del Trabajo han sido desatendidas, y los obreros no saben a quién dirigirse para hacer respetar sus derechos. Los trabajadores quieren resolver el asunto de una forma pacífica y legal, y su noble actitud no encuentra correspondencia ni afán de cordialidad en los sitios donde deben acoger sus reclamaciones. Y la hostilidad tozuda con que tropiezan los obreros, que quieren solucionar sus cuestiones al amparo de la ley, se opone a ellos porque reclaman un jornal mínimo de 3-25 pesetas. Por esa miseria se fuesen los preceptos legales y se vuelven sordos los organismos públicos. Esperamos que el señor ministro de Trabajo intervenga en este asunto y le dé la solución debida.—Por la Sociedad «Cultura Obrera», La Directiva.

De Vall de Uxó
Artimañas de un patrono

VALL DE UXÓ, 14.—Nuevamente tenemos que ocuparnos de las artimañas de un patrono persecutoria contra el Centro Obrero. Su conducta para con los obreros es intolerable, haciéndoles trabajar en locales faltos por completo de ventilación e higiene. Además, en su afán de hacer desaparecer el Centro Obrero, prohíbe a sus trabajadores que estén afiliados, amenazándoles con el despido, sin tener en cuenta que la ley reconoce a los obreros el derecho a asociarse. A pesar de la furia del patrono, los trabajadores, que hemos alcanzado nuestra mayoría de edad, mantenemos el Centro más fuerte que nunca, y cada cual ocupa su puesto para combatir los abusos burgueses. El señor Segarra, al verse defraudado en sus intentos de pulverizar la organización, ha apelado a una nueva artimaña contra la Cooperativa Socialista, propagando el infundido de que va a la quiebra. Además, emplea el indigno procedimiento de devolver las letras que por su conducta van dirigidas a la Cooperativa, indicando al dorso que uno se puede pagar. Nuestra Cooperativa es muy perseguida por los tenderos de la ciudad, ya que ha terminado con los abusos que cometían y ha moralizado el comercio por la calidad y precio de los géneros que sirve. No se crean estos señores que los obreros nos dormimos. Sabemos cuál es la forma adecuada para responder a esas canchales infamias y no estamos dispuestos a tolerar que con tan bajos recursos pretendan despreciar a nuestras organizaciones.—El vigía del valle.

Desde Turleque
Las caciquerías rurales

TURLEQUE, 14.—Para evitar equívocos en la actitud de la Sociedad por si había de tomar parte en las discrepancias surgidas en la Junta de Labradores, cojo la pluma para orientar a la clase jornalera en el cumplimiento de su deber, a fin de que los explotados no sean víctimas de las arbitrariedades del caciquismo, que logró la destitución del presidente de dicha Junta. El reglamento por que se rige la Junta cede no indica nada de si se ha de pagar al médico de los fondos de pasto, y el señor Tirso, después de pagar al médico un semestre, no quiso efectuar otro pago sin reformar el reglamento adicionándole un artículo en que constara la obligación de la Junta a abonar esos honorarios, asignándole mil pesetas más de las que venía cobrando y sometiéndolo a ciertas condiciones. Por todo eso se trató de arrojar al presidente de la Junta, don Tirso Contreras, para evitar lo cual dimos un voto particular en su favor, lo que ha sido censurado por la burguesía reinante. Se crean, por lo visto, que vamos a favorecer a los que no cumplen la ley del Retiro obrero y perseguen con el hambre a los trabajadores organizados. Ya somos mayores de edad y sabemos lo que puede esperarse del burdo caciquismo.—Luis Chaparro.

Acción socialista
LA LINEA DE LA CONCEPCION.

LA LINEA DE LA CONCEPCION, 14.—Ha celebrado junta general la Agrupación Socialista, tratando de varios asuntos. La Comisión Electoral dio cuenta de la labor realizada. También fue aprobada la gestión de los compañeros que fueron a Aljeirías con el fin de organizar allí una Agrupación. En dicha plaza quedó nombrada una Comisión organizadora, que emprendió sus trabajos con todo entusiasmo. Se dió lectura a varias peticiones de ingreso, siendo aprobadas, y se acordó enviar una cantidad a los compañeros huelguistas de Aguilas. Tenemos noticias de que el gobernador militar de este campo ha devuelto sin aprobar el reglamento de la Juventud Socialista de Aljeirías, basándose en que no se han cumplido los requisitos de la ley. Al respecto de hacerla de nuevo, porque estamos decididos a que en Aljeirías exista nuestro baluarte socialista.—Manuel Marzo.

Noticias de provincias
El secretario del secretario.

LA LINEA, 14.—El secretario de este Ayuntamiento ha sido suspendido de empleo y sueldo por haberse descubierto que en diversas ocasiones sustrajo cantidades de los fondos municipales. En el expediente han sido ponentes el abogado don Gundemaro Alcalde, alcalde de San Roque, y el señor Biscao Garzón, ex alcalde de Sevilla. El suspendido ha sido cabo del suotán y pertenecía a la U. P. El diablo las dispersa. TOLOSA, 14.—A tres kilómetros de esta población, en el molino de Ofarain, se hallaba el joven de diecisiete años Felipe Leunda limpiando una escopeta de caza, cuando de improviso se le disparó el arma y el tiro dio de lleno en la cabeza a la muchacha de dieciocho años María Urquía Mendizábal, que se hallaba asomada a la ventana de uno de los pisos superiores de la casa del molino. La joven quedó muerta en el acto. Jugo de manos. BARCELONA, 14.—Buenaventura Bragulat fué a hacer una imposición a la oficina del Giro Postal, y mientras aguardaba turno, un individuo se dedicó al divertido juego de manos de «curiosear» los bolsillos de la americana. Con tal limpieza «trabajó» el manipulador, que el propio Buenaventura

Desde Algar
Para el ministro de Trabajo

ALGAR, 14.—Nos dirigimos al señor ministro de Trabajo para expresarle la conveniencia de poner fin a la odisea que sufren los campesinos locales por el cerrilismo de los patronos agrarios. Desde el 21 de abril vienen luchando los trabajadores para pactar unas bases de trabajo y jornales, sin que hasta ahora lo hayan conseguido, a pesar de su espíritu de transigencia. Las autoridades parecen aliadas con los trabajadores logren sus justas aspiraciones. Solicitudes llamando a la intervención del alcalde, del gobernador y del inspector del Trabajo han sido desatendidas, y los obreros no saben a quién dirigirse para hacer respetar sus derechos. Los trabajadores quieren resolver el asunto de una forma pacífica y legal, y su noble actitud no encuentra correspondencia ni afán de cordialidad en los sitios donde deben acoger sus reclamaciones. Y la hostilidad tozuda con que tropiezan los obreros, que quieren solucionar sus cuestiones al amparo de la ley, se opone a ellos porque reclaman un jornal mínimo de 3-25 pesetas. Por esa miseria se fuesen los preceptos legales y se vuelven sordos los organismos públicos. Esperamos que el señor ministro de Trabajo intervenga en este asunto y le dé la solución debida.—Por la Sociedad «Cultura Obrera», La Directiva.

De Vall de Uxó
Artimañas de un patrono

VALL DE UXÓ, 14.—Nuevamente tenemos que ocuparnos de las artimañas de un patrono persecutoria contra el Centro Obrero. Su conducta para con los obreros es intolerable, haciéndoles trabajar en locales faltos por completo de ventilación e higiene. Además, en su afán de hacer desaparecer el Centro Obrero, prohíbe a sus trabajadores que estén afiliados, amenazándoles con el despido, sin tener en cuenta que la ley reconoce a los obreros el derecho a asociarse. A pesar de la furia del patrono, los trabajadores, que hemos alcanzado nuestra mayoría de edad, mantenemos el Centro más fuerte que nunca, y cada cual ocupa su puesto para combatir los abusos burgueses. El señor Segarra, al verse defraudado en sus intentos de pulverizar la organización, ha apelado a una nueva artimaña contra la Cooperativa Socialista, propagando el infundido de que va a la quiebra. Además, emplea el indigno procedimiento de devolver las letras que por su conducta van dirigidas a la Cooperativa, indicando al dorso que uno se puede pagar. Nuestra Cooperativa es muy perseguida por los tenderos de la ciudad, ya que ha terminado con los abusos que cometían y ha moralizado el comercio por la calidad y precio de los géneros que sirve. No se crean estos señores que los obreros nos dormimos. Sabemos cuál es la forma adecuada para responder a esas canchales infamias y no estamos dispuestos a tolerar que con tan bajos recursos pretendan despreciar a nuestras organizaciones.—El vigía del valle.

Desde Turleque
Las caciquerías rurales

TURLEQUE, 14.—Para evitar equívocos en la actitud de la Sociedad por si había de tomar parte en las discrepancias surgidas en la Junta de Labradores, cojo la pluma para orientar a la clase jornalera en el cumplimiento de su deber, a fin de que los explotados no sean víctimas de las arbitrariedades del caciquismo, que logró la destitución del presidente de dicha Junta. El reglamento por que se rige la Junta cede no indica nada de si se ha de pagar al médico de los fondos de pasto, y el señor Tirso, después de pagar al médico un semestre, no quiso efectuar otro pago sin reformar el reglamento adicionándole un artículo en que constara la obligación de la Junta a abonar esos honorarios, asignándole mil pesetas más de las que venía cobrando y sometiéndolo a ciertas condiciones. Por todo eso se trató de arrojar al presidente de la Junta, don Tirso Contreras, para evitar lo cual dimos un voto particular en su favor, lo que ha sido censurado por la burguesía reinante. Se crean, por lo visto, que vamos a favorecer a los que no cumplen la ley del Retiro obrero y perseguen con el hambre a los trabajadores organizados. Ya somos mayores de edad y sabemos lo que puede esperarse del burdo caciquismo.—Luis Chaparro.

Acción socialista
LA LINEA DE LA CONCEPCION.

LA LINEA DE LA CONCEPCION, 14.—Ha celebrado junta general la Agrupación Socialista, tratando de varios asuntos. La Comisión Electoral dio cuenta de la labor realizada. También fue aprobada la gestión de los compañeros que fueron a Aljeirías con el fin de organizar allí una Agrupación. En dicha plaza quedó nombrada una Comisión organizadora, que emprendió sus trabajos con todo entusiasmo. Se dió lectura a varias peticiones de ingreso, siendo aprobadas, y se acordó enviar una cantidad a los compañeros huelguistas de Aguilas. Tenemos noticias de que el gobernador militar de este campo ha devuelto sin aprobar el reglamento de la Juventud Socialista de Aljeirías, basándose en que no se han cumplido los requisitos de la ley. Al respecto de hacerla de nuevo, porque estamos decididos a que en Aljeirías exista nuestro baluarte socialista.—Manuel Marzo.

Enfermo de ASMA. Si quiere verse libre de su terrible dolencia, pruebe el Aceite RICART núm. 1 para la curación del ASMA, TOS, GRIPE, CATARROS, RESFRIADOS Y ENFERMEDADES DE LOS BRONQUIOS, y verá sus maravillosos resultados. De venta en las principales farmacias y en las de La Mutualidad Obrera, y en la droguería de López de la Rosa, paseo de Santa María de la Cabeza, 22. PRECIO DEL FRASCO: 7 PESETAS

CAMAS DORADAS Sommier hierro, 60 pesetas; matrimonio, 100; despacho español, 50; jacuzzi, 800; comedor jacuzzi, 900; con lunas, 500; estilo español, chipendal y piano. ESTRELLA, 10. MATESANZ (diez pasos Ancha).

VENTAS AL POR MAYOR Y DETAIL LAS MEJORES GORRAS, SOMBREROS Y BOINAS GRANDES NOVEDADES CASA YUSTAS Plaza Mayor, 30, y Fuencarral, 104, MADRID Descuento del 10 por 100 a todos los minoristas, mediante la presentación de la cartilla.

EL COMPANERO ANTONIO SANZ Agente de la CASA FAJARDO, facilita relojes Longines y Cyma al contado y a plazos. Avisos, en la referida Casa, MAYOR, 4, 1.º, A. Domicilio del agente: CIUDAD JARDIN calle de Santiago Pérez.

¡Madres! En la DENTACION de vuestros hijos, acordaros de los célebres PAPELES YHOMAR (Tutela de la infancia) 1,60 en todas las farmacias. A. CAMIR Plaza de Mariano Benlliure, 3, VALENCIA CAYOSO - MADRID

MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA ESPECIALIDAD EN ESCOPETAS DE TIRO DE PICHON Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot-Bat. Teléfono 225. EIBAR (ESPAÑA)

VINOS, COGNAC, CHAMPAN JEREZ DE LA FRONTERA Pedro Domecq

SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9 — 25 ejemplares, 1,75 ptas.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PIDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

## Yanquilandia

### Una nueva interpretación del monroísmo

El profesor norteamericano James Brown Scot ha pronunciado un discurso ante la Junta de profesores de la Universidad de Virginia. Que un profesor, aunque sea yanqui, elabore un discurso, no tiene nada de extraordinario. Y menos para los españoles, que en ese punto damos la cruz y raya, con la sola excepción de la Italia fascista, a todos los pueblos del mundo. Lo único que hemos aprendido a fabricar bien en serie son los discursos. Por mucho que corran y racionalicen la oratoria los norteamericanos, no podrán competir nunca con nuestra fogsidad meridional.

Pero el discurso del profesor James Brown no es un discurso cualquiera de los que suelen pronunciarse en Norteamérica sobre la ley ascan, por ejemplo, o sobre los versículos de la Biblia. Se trata de algo más trascendental que todo eso. Mr. Brown propone nada menos que la desnaturalización de la doctrina de Monroe, cuya elasticidad permite diversas y a veces encontradas interpretaciones. En teoría, la doctrina de Monroe nació para guardar el continente americano de la posible dominación europea. «América, para los americanos.» La poderosa República anglosajona ejercería una tutela maternal en favor de las restantes Repúblicas americanas, cuya debilidad constituía un grave riesgo para su propia independencia. Pero ocurriría que el monroísmo no podía aplicarse más que en aquellos casos en que Norteamérica cobraba un tanto por ciento. Otra cosa hubiera sido hacer el Quijote, y ya se sabe que el quijotismo no tiene cabida en Yanquilandia. Por eso no es extraño que Monroe se hiciera el sordo cuando llamaba a sus puertas la justicia herida. En 1838 los franceses bombardearon el castillo de San Juan de Ulúa, levantado por los españoles frente a Veracruz; exigían los franceses a Méjico el pago de unas deudas enrevesadas, entre las que figuraban las de un pastelero. Se le llamó al conflicto guerra de los pasteles, sin duda para significar que un pastelero puede en ocasiones provocar una guerra. Monroe guardó silencio. Cuando la Argentina alcanzó la independencia, disputó con España la posesión de las Islas Falkland. Las dos potencias alegaban derechos semejantes. Inglaterra resolvió la cuestión enviando a las islas una corbeta que tomó posesión de ellas. Monroe guardó silencio. Cuando Francia bloqueó los puertos del Plata, aliándose al Uruguay para combatir a Rosas, Monroe guardó también silencio. Lo ha guardado en otros muchos casos parecidos, que, por lo visto, no podían distraer su atención. En cambio intervino rápidamente a favor de Cuba, cuya independencia era para los Estados Unidos tan sagrada como la suya misma. Monroe abrió entonces la boca... y salió de allí la enmienda Platt, que coloca a Cuba prácticamente bajo su dominio. De paso, Monroe, al tratar con España, se llevó a Puerto Rico por cuatro cuartos y se apoderaba de las Filipinas. Cada vez que Monroe abre la boca es para engullirse un territorio o recabar un botín. En 1898 se anexiona Hawaii, Puerto Rico, Filipinas, Guam; establece el protectorado sobre Cuba. En 1899 se anexiona Samoa. En 1903 establece una vigilancia general en Panamá. En 1907 una inspección financiera en Santo Domingo, convertida en militar en 1916. En 1915 interviene en Haití. En 1917 compra las Islas Vírgenes. Desde 1913 Monroe anda muy atareado en Nicaragua, bocado sabroso, que se le está haciendo indigesto por culpa de Sandino. Claro es que Monroe saldrá triunfante. Todo se reduce a que la digestión será más lenta de lo que se esperaba.

Ahora, el profesor Brown propone que el monroísmo no se centra exclusivamente en la Casa Blanca, sino que lo interpreten individualmente en cada nación los ministros yanquis de Relaciones exteriores. ¿Cuál será el sentido real de la proposición? No es fácil analizarlo ahora; pero presumimos que las pequeñas Repúblicas americanas tienen un motivo más para echarse a temblar si cae la idea del profesor. Aunque, de todos modos, buena o mala, admítase o no la teoría de Mr. Brown, ya se sabe que la doctrina de Monroe tiene muchas interpretaciones y una sola acepción verdadera: «América... para los yanquis.»

## Sindicato Metalúrgico de Madrid "El Baluarte"

### A todos los trabajadores metalúrgicos madrileños

Compañeros: El Comité del Sindicato hace un llamamiento a los trabajadores de todas las industrias metalúrgicas con el fin de informarles cumplidamente del grave estado en que se encuentra la industria en general e imponerles de la conducta a seguir para tratar de resolver esta situación y los problemas relacionados directamente con tan importante cuestión.

Consciente de su responsabilidad, incurriría en una gravísima falta si no tratara de enfocar estos fundamentales problemas, que tan suma importancia entrañan para los intereses de nuestra clase, por derroteros que conduzcan al logro de las justas aspiraciones de todos los obreros metalúrgicos. Colmada su paciencia, cree un deber no silenciar cuánto ocurre. Quiere daros toda clase de explicaciones públicamente, con el sano propósito de dar al traste con la mala labor que contra nuestra organización se está llevando a efecto por toda la gama de enemigos más o menos encubiertos de ella, y con tal objeto organiza esta reunión.

Varios fines persigue con la celebración de ella: informaros debidamente de la situación, hacerse escuchar de quienes tienen obligación de atendernos y, lo más importante, demostrar que no están solos los que osentán vuestra representación.

Acudiendo a este acto demostraréis vuestra disconformidad con la inconcebible y lesiva actitud con que se nos atiende en los distintos problemas que tenemos planteados, cual son: crisis de trabajo, normas de contrato, Bolsa de Trabajo, recursos contra acuerdos y sentencias del Comité paritario, supresión del impuesto de Utilidades, etc., etc.

Metalúrgicos! Mandatarios vuestros, hemos procurado dar satisfacción cumplida a todo lo que nos encargabais de ejecutar. Mas nunca creímos que entre esos encargos nos confiarais el de sufrir pacientemente las continuas demoras en el aborrimiento de nuestras modestas y justas reivindicaciones; si ese es vuestro sentir, no admitiendo más aplazamientos indefinidos en la solución de los palpitantes problemas que tanto nos deben interesar, ni escuchar estocadamente las calumnias, injurias e insolencias de todo género de que estamos siendo objeto, patentizando vuestra disconformidad y manifestad, acudiendo todos a este acto, vuestro ferviente deseo y la más vehemente y fuerte decisión de lograr el respeto que merecéis como trabajadores conscientes de vuestros deberes y derechos.

Se impone, por tanto, que todos los trabajadores metalúrgicos, sin distinción de profesiones, hagan acto de presencia en este mitin, para significar ante quienes duden de la unidad y de la entera nuestra convocación que sufran y el peligro que supone el seguir abusando de nuestra paciencia.

No faltéis, metalúrgicos madrileños, a refrendar con vuestro entusiasmo las conclusiones a presentar como resultado de este grandioso acto de afirmación sindical. ¡Todos al mitin!—El Comité.

CONVOCATORIA El día 17 de agosto, a las diez y media de la mañana, en el cine Pardiñas, Alcalá, número 96, se celebrará, por el Sindicato Metalúrgico de Madrid «El Baluarte», un acto de afirmación sindical, en el que intervendrán los camaradas Pedro Gutiérrez y Miguel Muñoz, presidente y secretario del Sindicato; Wenceslao Carrillo, secretario de la Federación Nacional Sidero-Metalúrgica, y Francisco Largo Caballero, secretario de la Unión General de Trabajadores de España.

Ningún metalúrgico consciente de su deber dejará de asistir a este grandioso acto.

En el Ayuntamiento LAS PETICIONES DE NUESTRA MINORIA En la sesión verificada por el Ayuntamiento de anteayer se tomaron en consideración, para ser examinadas en Comisión, las siguientes proposiciones de la minoría socialista:

Una interesante sea renovado el pavimento de la costanilla de San Pedro y plaza de los Carros, arreglando, además, la fuente pública que hay en el centro de dicha plaza.

Otra para que sea abierta al tránsito público la calle llamada del Cristo, en el distrito de la Universidad.

Otra interesante se recuerde a los propietarios de fincas urbanas el deber en que están, para evitar la declaración de incendios, de limpiar con frecuencia las chimeneas, como mandan las Ordenanzas municipales.

filtraciones de agua y detritos de la mondonguería.

Otra interesante se consigne en presupuesto la partida necesaria para proveer de blusas, gorras e impermeables a los repartidores de carne del Matadero.

Otra para, con carácter de urgencia, se apruebe el proyecto de presupuesto de un camino con entrada de carruajes que comunique el barrio de Goya con la carrera de San Isidro, dotando de todos los servicios a las calles principales de ese barrio, que deberán ser cedidas al Ayuntamiento por sus actuales propietarios.

Catástrofe ferroviaria

Diez muertos en un choque BUCAREST, 14.—En Secceleanu, entre Bucarest y Constanza, han chocado dos trenes expresos, resultando diez viajeros muertos, ocho gravemente heridos y veinte con heridas leves.

Un caso lamentable

En algunos pueblos no existe ni el derecho de reunión MAZARRON, 14.—Por teléfono. Anoche celebró junta general esta Agrupación. Se nos anuncia que por tal motivo hemos sido denunciados. Se trata de un acto legal, por lo cual nos sorprende la noticia. Sin embargo, no es la primera vez que nos poseen los secuaces de Maestre. Protestamos con indignación contra la falta de respeto para los derechos ciudadanos. Por la Agrupación Socialdemocrática, José Granados, presidente.

Cuba y el memorándum Briand

PARIS, 14.—El Gobierno cubano ha contestado al memorándum del señor Briand referente a la federación europea, y dice que encuentra admirable la idea y que está dispuesto a contribuir con todas sus fuerzas al éxito de dicha iniciativa.

La Agrupación Socialista de Melilla

MELILLA, 14.—Previo a la correspondiente autorización legal, se celebró una reunión para constituir la Agrupación Socialista de esta ciudad, a la que concurrieron unos cuarenta camaradas, entre ellos los que son afiliados directos al Partido Socialista Obrero Español.

Por la paz entre los pueblos

Reunión socialista en Cracovia VARSOVIA, 14.—Respondiendo a una invitación del Partido Socialista Polaco, llegó a Cracovia un grupo de treinta y tres personas, entre las cuales figuraban los socialistas Loebe, presidente del Reichstag; Kurt Rosenfeld, diputado, y Mache, alcalde de Breslau.

Los excursionistas fueron saludados en la estación por los representantes de la Sección cracoviana del Partido Socialista Polaco, en nombre de la cual habló el diputado Mastek.

Al mediodía se verificó una reunión consagrada a la fraternidad internacional de los pueblos. Pronunciaron discursos Loebe, Rosenfeld, Mache, Margarita Henne y Lanfer, por los alemanes, y por los polacos, Zerbe, diputado, en nombre del Partido Socialista Alemán de Polonia, y Niedzialkowski y Mastek, diputados socialistas.

Todos los oradores se mostraron partidarios de un acuerdo internacional de los pueblos y declararon que las clases laboriosas de Alemania y de Polonia no admitirán nunca la posibilidad de un conflicto armado entre ambos países.

Telegrama al ministro de la Gobernación

LLANO DEL BEAL, 14.—Con motivo de haberse suspendido gubernativamente un acto público organizado por la Juventud Socialista de esta localidad para conmemorar el aniversario de la muerte de Juan Jaures, esta entidad ha remitido al ministro de la Gobernación un telegrama de protesta contra la actitud del gobernador.—Roca.

Camaradas! Como podréis apreciar, el Fondo electoral va tomando arraigo en nuestros camaradas y simpatizantes, los cuales, atendiendo nuestro requerimiento, envían cantidades para engrasar dicho Fondo.

Son muchas las Sociedades obreras y Agrupaciones Socialistas existentes en nuestro país que, a pesar de la circular enviada, no se han apresurado, hasta la fecha, a enviarnos cantidades con destino a esta suscripción, a la que es preciso que todos contribuyamos.

Requerimos de todas estas Sociedades que si algunas cantidades tienen que enviar lo hagan a la mayor brevedad. El tiempo apremia y es conveniente que recaudemos los fondos, o al menos una parte, que se precisan para llevar a cabo una intensa campaña electoral por todo el país.

¡¡ Trabajadores!! ¡¡ Simpatizantes!! ¡¡ A cumplir todos con nuestro deber!!

## De la Argentina

### El latifundio es enemigo del progreso

El desarrollo económico y social de los países sudamericanos se ve impedido en su evolución por un grave mal, problema importante que requiere solucionarse con un criterio estrictamente democrático. El latifundio, la propiedad de la tierra laborable en pocas manos, sin celo de progreso, sin inteligencia para la industrialización, con un Gobierno que colabora en el atraso económico, hundiendo cada vez más en la incertidumbre al hombre del campo, es un cuadro real sudamericano, del que vamos a destacar a la provincia de Buenos Aires, la más importante de la República Argentina.

Tiene esta provincia una extensión territorial de 305.273 kilómetros cuadrados y apenas siete habitantes por cada uno de los mismos de superficie. Más de la mitad de España cabe en ese territorio, lo que indica así, «agroso modo», para los no versados en números, la importancia de la citada provincia argentina.

Pues bien, la tercera parte de esa extensión territorial, o sean 10.047.123 hectáreas, es propiedad de 1.031 personas, dueños de latifundios superiores a 5.000 hectáreas cada uno. Véase la distribución por Municipios de esas propiedades:

MUNICIPIOS	Latifundios	Hectáreas
Adolfo Alsina.....	19	189.127
Alberti .....	3	14.777
Ayaucheo .....	25	248.343
Azul .....	9	96.472
Balcarce .....	1	126.303
Baradero .....	1	5.813
Bartolomé Mitre.....	2	10.345
Bolívar .....	19	195.534
Bragado .....	5	29.958
Campaña .....	1	6.065
Cañuelas .....	2	10.712
Carlos Casares.....	11	99.054
Carlos Tejedor.....	16	100.150
Carmen de Areco.....	2	14.501
Caderoso .....	19	195.006
Castelli .....	10	90.610
Chacabuco .....	6	43.340
Chasicombus .....	4	43.145
Colón .....	2	44.712
Coronel Durrigo.....	23	194.049
Pringles .....	31	129.798
Suárez .....	11	100.934
Dolores .....	7	65.692
General Alvarado.....	5	41.010
— Alvear .....	20	225.117
— Belgrano .....	15	52.527
— Lamadrid .....	17	134.847
— Lavalle .....	12	153.200
— Madariaga .....	22	208.176
— Pinto .....	26	229.289
— Viamonte .....	3	70.544
— Villegas .....	44	419.975
González Chaves.....	22	164.979
Guaminí .....	23	234.948
Juárez .....	17	169.701
Laprida .....	9	159.558
Las Flores.....	6	62.773
Leandro N. Alem.....	28	87.321
Lisinas .....	28	280.361
Lobería .....	23	200.578
Lobos .....	2	20.845
Magdalena .....	8	46.406
Maipú .....	13	100.931
Mar Chiquita.....	15	195.785
Monte .....	6	82.832
Mercedes .....	1	10.036
Navarro .....	1	5.400
Necochea .....	30	348.220
Olavarría .....	28	253.653
Patagones .....	58	801.692
Pehuajó .....	25	192.103
Pellegrini .....	19	184.799
Pilar .....	14	193.905
Puan .....	3	21.627
Ramallo .....	9	12.428
Rauch .....	6	55.332
Rivadavia .....	16	152.111
Rojas .....	2	94.566
Roque Pérez.....	2	21.408
Sanavedra .....	10	81.575
Saladillo .....	7	65.899
Salto .....	11	68.605
San Antonio de Areco	6	6.546
San Andrés de Giles	1	10.806
San Vicente .....	1	6.500
Tandil .....	20	152.103
Tapalqué .....	14	122.524
Torridó .....	7	63.094
Torrelavega .....	18	183.922
Trenque Lauquén.....	19	194.421
Tres Arroyos.....	23	207.089
Vecino .....	6	67.578
25 de Mayo.....	18	169.261
Villarino .....	37	420.155
Villa Iris .....	14	173.917
Zárate .....	1	11.468
1.031 .....		10.047.013

A pesar de ser 1.031 latifundios, algunos de ellos pertenecen a la misma persona, aunque se hallen en distintos Municipios. Un ejemplo es el señor Pereyra Iraola, el cual, en diez distritos, llega a poseer la cantidad de 176.380 hectáreas, evaluadas en 38 millones de pesos papel (unos 16.720.000 pesos oro sellado).

Como lo comprueban las cifras expuestas, el territorio de la provincia de Buenos Aires, que cómodamente equivale a la extensión de los países Bélgica, Dinamarca y Holanda juntas.

En los actuales momentos por que atraviesa el mundo no se puede ser demócrata contra el Socialismo. Dentro de poco tiempo no se podrá ser demócrata sin ser socialista.

tos, su tercera parte está en pocas manos y completamente abandonado al desarrollo económico del país.

El latifundio, enemigo del progreso, es el problema más importante de la América del Sur, y especialmente de la Argentina. Su solución es asunto que desde los primeros momentos preocupó a la clase trabajadora organizada en el Partido Socialista, pues entre los latifundistas se hallan personajes de todos los partidos burgueses. Desgraciadamente, puede todavía mucho la influencia de los caciques radicales y conservadores, para que la nueva idea social de asegurar la posesión tranquila y real de la tierra para los que trabajan y habitan se lleve a la práctica. Sin embargo, confiamos en la paulatina comprensión popular del problema y su contribución con el Socialismo hacia un porvenir mejor.

Miguel NAVAS Buenos Aires, agosto.

### La Caja de Ahorros Obrera de Praga ha cumplido sus veinte años

La primera Cooperativa financiera de Praga acaba de festejar el XX aniversario de una existencia llena de realizaciones interesantes. Esta fiesta conmemorativa ha sido presidida por el camarada Soukup, presidente del Senado, y que fue uno de los fundadores de dicha Caja de Ahorros.

El compañero Pobrislo, que viene dirigiendo dicha entidad desde que se fundó, ha hecho una descripción de la actividad de la Cooperativa.

Durante los veinte años la Caja ha reunido en depósito más de 600 millones de coronas del ahorro obrero. Por diversos conceptos de garantía y préstamos ha distribuido a diferentes Empresas obreras más de 500 millones de coronas.

Los diferentes fondos de reserva constituidos en el curso de esos veinte años pasan de dos millones de coronas.

La obra principal de la Caja de Ahorros ha sido su contribución a la construcción de casas obreras en las afueras de Praga. Habiéndose adquirido en buenas condiciones más de un millón de metros cuadrados de terreno, realizó la construcción de diferentes series de casas para una o dos familias. Hasta el presente lleva edificadas 176 casas, lo cual ha permitido a más de 200 familias obreras tener habitación con todo el confort e higiene que reclama la casa moderna, y todo ello en condiciones de baratura que parecen increíbles.

Continuó la construcción de inmuebles en condiciones accesibles a todas las bolsas. Si la Caja de Ahorros de Praga en sus veinte años de existencia no hubiera hecho más que si lo ha hecho y en múltiples aspectos—que esto de las casas baratas, sólo por ello merecería plena gratitud de la clase obrera checoslovaca, ya que cumplió plena y aun excesivamente las promesas de sus fundadores.

### Los obreros polacos en Alemania

BERLIN, 12.—Según una estadística formada por la Central obrera alemana, en 1930 había empleados en Alemania 236.702 obreros extranjeros, de los cuales 127.236 eran polacos. De 95.516 trabajadores extranjeros ocupados en la industria, había 11.144 polacos, de los cuales 10.106 estaban ocupados en la industria prusiana. De los 141.186 obreros extranjeros empleados en la agricultura, 116.092 eran polacos, y de ellos trabajaban en Prusia 83.449 y 32.643 en las provincias del Reich.

### Reunión francoalemana de estudiantes pacifistas

La gran Asociación alemana de Estudiantes republicanos Deutscher Studentenverband ha resuelto organizar para el 21 de septiembre próximo una reunión entre la juventud universitaria de Francia y la de Alemania, que se verificará en Mannheim, bajo el patrocinio del doctor Heinrich, alcalde socialista de la ciudad.

De acuerdo con el Comité francés, que comprende los representantes de la Federación Nacional de Estudiantes Socialistas, de la Juventud Republicana y de la Liga de acción universitaria republicana y socialista, se ha formado un orden del día en el que figura el tema de los Estados Unidos de Europa y el de la cooperación intelectual internacional.

Los organizadores cuentan con el concurso de seis universitarios (tres franceses y tres alemanes), que darán conferencias relacionadas con los temas anteriores.

Los reunidos harán excursiones a Heidelberg, donde serán recibidos por los profesores socialistas y republicanos de la vieja Universidad; a Stuttgart y a la Selva Negra.

Respecto a los trigos, dijo el ministro que se van descongestionando los mercados, mejorando mucho la situación, e igual ocurre con los vinos, que ya se envían a Francia.

A la afirmación hecha por el ministro de que él apenas ha notado la elevación de las subsistencias, nosotros no negamos que sea exacta; pero sí decimos que todo es relativo y cuestión de apreciación, según el punto de vista en que a cada cual le coloquen las circunstancias.

Suponemos el comentario que pondrán a tal afirmación las mujeres de los obreros y aun las de la clase media, estableciendo una comparación de ingresos y lo relativo de aquella afirmación. Y si el señor ministro quiere com-

## TRENOS CAMPESINOS

Lieno de pena y abulia, tras de laborioso afán, así hablaba a su tertulia el lugareño tío Juan:

«Con amor alcé las glebas en la pajiza coñada y arrojé semillas nuevas sobre la tierra esponjada...»

Con esperanza y pavora vi nacer el tallo tierno y acrecirse entre la alburra escarchada del invierno...

El chubasco y vendaval que hostigaban la senaar, más recio que al pégual me lastimaba la cara...

Matando jollos y cardos he sufrido los rigores (en aricadas y escardos) de los fríos y calores...

Me he extenuado en la brega al recoger los herbaies; me he derretido en la siega derribando los cereales...

Las aves aún no teñan su inaprendido gorjeo, cuando mis yuntas seguían caminos del acarreo...

Después, las aras, los trillos, la limpia, el pajar, la troje, Acaparador... Saquillos... Usura... Inicio despojo...

¡Por tan prolijas faenas, por tan rudo trajinar, no cubro gastos apenas ni tengo para sembrar!...»

Pobrè labrador; es obvio que en tu ruin capitalismo no podré cesar tu agobio... ¡Acógete al Socialismo!

HEADS

## NOTAS DEL DÍA

### UNA NOTA DEL MINISTRO DE TRABAJO

En el ministerio de Trabajo entregaron ayer una nota a los periodistas, en la que se dice que se han interpretado erróneamente las manifestaciones del ministro relativas al delegado superior de Trabajo de Cataluña, señor Martínez Domingo, pues algunas referencias afirmaban que había dimitido, cuando el ministro lo que hizo fue negar terminantemente el rumor, dada la absoluta confianza que disfruta el señor Martínez Domingo, estando el Gobierno altamente satisfecho de su actuación.

### LA ELEVACION DEL ARANCEL ESPAÑOL

Interrogado el ministro de Economía acerca de las declaraciones del ministro de Comercio francés, comentando la elevación del arancel español y la mejora de la balanza comercial española con relación a Francia, insistió en las afirmaciones contenidas en la nota oficiosa aprobada en consejo día pasados, afirmando que la elevación tiene carácter meramente circunstancial y de ningún modo se halla inspirada por propósito de alterar nuestras relaciones comerciales con Francia ni con ningún otro país, sino por la necesidad que nos impone la defensa de nuestra moneda.

Después de varias consideraciones sobre este asunto, el ministro dijo que el Gobierno español estimó en todo lo que vale la gestión de Francia en orden a la supresión de derechos de entrada de la naranja.

Después de todo—agregó el ministro—, el Gobierno español espera con confianza que no sólo nuestras cordiales relaciones con Francia no se alterarán, sino que en breve plazo se ofrecerán circunstancias más propicias para ensancharlas y hacerlas cada vez más intensas, como es común deseo de ambos países.

### VISITAS

El ministro de la Gobernación recibió la visita del ministro de Fomento, con quien conferenció extensamente. Después recibió al jefe del Cuartel militar del rey, al subdirector de la guardia civil y al catedrático don Clemente de Diego.

### EXCURSIONES CON FINES PEDAGÓGICOS

Ha sido autorizado por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes el camarada Virgilio Hueso, director de la escuela graduada número 6, de Madrid, para organizar excursiones con fines pedagógicos.

### EL MINISTRO DE ECONOMÍA DICE QUE APENAS HA NOTADO LA ELEVACION DE LAS SUBSISTENCIAS.—TODO ES RELATIVO, DECIMOS NOSOTROS

Los periodistas hablaron ayer al ministro de Economía sobre el alza de las subsistencias, acentuada estos días.

El ministro contestó que se exagera mucho en cuanto se dice sobre este asunto.

—Yo—agregó—apenas he notado esa elevación; pero de todas formas, considero que el asunto es muy complejo y que preocupa a todos. Lo que no está claro todavía es si la elevación es causa o efecto de la depreciación de la peseta.

Respecto a los trigos, dijo el ministro que se van descongestionando los mercados, mejorando mucho la situación, e igual ocurre con los vinos, que ya se envían a Francia.

A la afirmación hecha por el ministro de que él apenas ha notado la elevación de las subsistencias, nosotros no negamos que sea exacta; pero sí decimos que todo es relativo y cuestión de apreciación, según el punto de vista en que a cada cual le coloquen las circunstancias.

Suponemos el comentario que pondrán a tal afirmación las mujeres de los obreros y aun las de la clase media, estableciendo una comparación de ingresos y lo relativo de aquella afirmación. Y si el señor ministro quiere com-

### probar la relatividad de apreciación, no tiene más que someterse quinco días a un presupuesto diario para la compra del jornal o sueldo medio de un obrero o de un empleado. Y no decimos que se someta a un presupuesto del jornal de un peón, porque no somos partidarios de condenar a nadie a morir de hambre.

Esto, sin contar a los que estén padecidos por falta de trabajo.

### De aviación

#### El vuelo del dirigible «R-100»

QUEBEC, 14.—El dirigible «R-100» ha volado sobre el estrecho de Belle Isle, prosiguiendo por el Petroy en dirección al mar.

#### Dos muertos y dos heridos en un accidente

VIENA, 14.—El avión austriaco dedicado al transporte de viajeros cayó sobre Wéyler (Babiera).

Resultaron muertos el piloto y un viajero suizo y gravemente heridos dos pasajeros.

### Diputación provincial

#### El pabellón de dementes se hará por administración

A la una menos cuarto se reunió ayer la Comisión permanente de la Diputación, bajo la presidencia del señor Sáinz de los Terreros.

No asistió nuestro compañero Ovejero por hallarse en Bélgica.

Se acordó que vuelva a nuevo estudio el expediente relativo a la jubilación de don Enrique Martín, jefe de Negociado de segunda clase, expediente que había quedado sobre la mesa a petición del señor Cámara, quien, por otro lado, se mostró contrariado ante el precio de las camas que se van a adquirir para el Hospital provincial. El delegado visitador, señor Abarrú, dió explicaciones, y el señor Cámara quedó conforme.

Se acordó construir por Administración, y no por subasta, el pabellón de observación de dementes del Hospital provincial, después de una discusión sobre si la Diputación tiene o no facultades para ello, entre los señores Sanz y Cámara.